
I niBUOTECA MUNICIPAL 
klaninilkaventure 

Bimensal . 0,70 euros . Propriedade: Forum Esposendense . Director: Nogueira Afonso . Sai às Sextas-feiras . Ano 24 . N° 502 . 28 de Fevereiro de 2014 

PÁGS. 07 E 08 

Regime específico de navegação nos 
estuários dos rios 
No passado dia 30 de janeiro, o plenário da Assem-

bleia da República discutiu o Projeto de Resolução n.o 
759/XII/2.a, da autoria do Grupo Parlamentar do Parti-
do Social Democrata, visando recomendar ao Governo 
a criação de um regime específico de navegação nos 
estuários dos rios. Na génese do referido projeto, está 
o " Manifesto para a Libertação da Via d ' Água', cujo tra-
balho de execução foi liderado pelo nosso amigo Prof. 
Carvalho ,Rodrigues, documento que releva a preocupa-
ção de várias associações e entidades, locais, regionais 
e nacionais, de entre as quais a Associação Forum Es-
posendense e a Câmara Municipal de Esposende, que, 
desde a primeira hora, se associaram à elaboração do citado Manifesto, que terá estado na origem do já referido 
Projeto de Resolução. Foi com muito gosto que o Forum Esposendense esteve representado, nas galerias do Parla-
mento, pelo Ex.mo Presidente da Assembleia Geral, António Miquelino. Agora espera-se que o Projeto não demore 
a ser discutido e aprovado, pois as dificuldades de quem tem embarcações tradicionais verificam-se todos os dias. 
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Ã EN.D.A 
28 DE FEVEREIRO 
Desfile de Carnaval "Fanta-
sia Ambiente" 
10h00 
Cidade de Esposende 

ATÉ 28 DE FEVEREIRO 
Exposição de Fotografia 
Biblioteca Municipal Manuel 
Boaventura 

28 DE FEVEREIRO 
21h45 
Sarau Cultural pela Escola 
Secundária Henrique Medina 
Auditório Municipal 

1 A 3 DE MARÇO 
XI Torneio de Carnaval 
de Andebol Feminino 
Pavilhão Municipal de Fão 
EB 2,3 António Correia de 
Oliveira 
Centro Social Juventude de 
Mar 

7 DE MARÇO 
21h00 — 24h00 
Aula aberta de Direção da 
Orquestra de Sopros 
Auditório Municipal 

03, 17, 31 DE MARÇO 
Feira Quinzenal de 
Esposende 

Esposende dispõe de 
Serviço Municipal de 
Informação ao Consumidor 
O Município de Esposende dis-

põe de um Serviço Municipal 
de Informação ao Consumidor 
(SMIC), cuja finalidade é dar a 
conhecer os direitos do consu-
midor e garantir a sua aplica-
ção. Totalmente gratuito, este 
Serviço foi criado no âmbito do 
CIAB — Centro de Informação, 
Mediação e Arbitragem de Con-
sumo, com abrangência em 17 
municípios, entre os quais o de 
Esposende. A sua atuação pas-
sa por informar consumidores e 
agentes económicos dos seus di-
reitos e deveres sobre o merca-
do de produtos e serviços, bem 
como serviços públicos essen-
ciais, e regular os conflitos de 
>consumo através de mediação, 
conciliação e arbitragem. Neste 
sentido, e em estreita colabora-
ção com o CIAB, o Município de 
Esposende, através do atendi-
mento nas suas instalações, tem 
vindo a garantir o acesso fácil, 
próximo e gratuito de um meio 
de resolução alternativo de lití-
gios na área do consumo. Qual-
quer interessado pode recorrer 
aos serviços do CIAB, por telefo-
ne, por escrito ou pessoalmen-
te. Quer nas instalações do CIAB 
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ou na própria Câmara Municipal, 
os pedidos de informação e as 
reclamações são recebidos por 
um jurista que, além de prestar 
os esclarecimentos necessários, 
tentará a resolução dos confli-
tos através de mediação. Caso a 
mediação não resulte, preparará 
os processos para a conciliação 
e arbitragem. 
Com o intuito de garantir uma 

divulgação mais abrangente e 
informar a comunidade sobre 
os direitos dos consumidores, o 
Serviço Municipal de Informação 
ao Consumidor de Esposende 
vai editar periodicamente news-
letters, abordando as mais va-
riadas informações no âmbito 
do direito ao consumo, transmi-
tindo-as por via eletrónica aos 
munícipes. Deste modo, a po-
pulação poderá informar-se, por 
exemplo, sobre o que deverá 
fazer face a um conflito de con-
sumo, em caso de incumprimen-
to no crédito à habitação ou de 
sobre endividamento. No âmbito 
deste projeto, o CIAB e o SMIC 
de Esposende realizaram uma 
sessão de divulgação na Escola 
Profissional de Esposende, sobre 
o tema "Correio Eletrónico". 

Recolhas de Sangue 
A Associação Humanitária de Dadores de Sangue de 

Esposende, em colaboração com o Instituto Português de 
Sangue, realiza colheitas de sangue. Assim, todos os be-

neméritos dadores poderão dirigir-se, nos dias e locais abaixo indica-
dos, entre as 9h e as 12h30, para participarem em mais um acto 
de solidariedade e amor ao Próximo. 
> 16 de Março 1 Gandra — Centro Paroquial 
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O Caminetinha 
Hoje vou trazer "ao de cima" mais uma 

figura, ou seja, um figurão de arribação 
periódica que, de tempos a tempos, ar-
ribava a Esposende, não perdendo pita-
da das festas da Senhora da Saúde e das 
Solenidades da Semana Santa, nas quais 
participava com todo o respeito, principal-
mente nas procissões. O forte deste figu-
rão era nas festas da Senhora da Saúde, 
junto aos coretos, com aprumo, rigidez e 
frenesim, a reger as bandas de música das 
quais era grande apreciador. Trauteava e 
regia, ao mesmo tempo, óperas, sonatas, 
traviatas, etc. Mas a "Cavalaria Rusticana", 
à entrada em Moscovo, e a lenda do bei-
jo eram as suas "peças" preferidas. Mui-
tos ainda se lembrarão desta figura típica, 
que, embora não sendo de Esposende nem 
do concelho, era bem popular no nosso 
meio. Claro... estou a falar do Emidinho, 
que os Esposendenses batizaram de "Ca-
minetinha". O Caminetinha, além de "mú-
sico", era também bom desenhador. Com 
um lápis e um papel da mercearia, de 
embrulhar o pingue, desenhava qualquer 
casa que estivesse na frente, com todos os 
pormenores da própria cantaria. Natural 
de Durrães, concelho de Barcelos, o Cami-
netinha era bem conhecido nas freguesias 
que calcorreava a caminho de Esposende. 
Nunca se soube muito acerca desta figura 
típica, que muitas parecenças tinha com 
um nosso ministro atual, até na voz era 
igual só perdendo na estatura. Na altura 
alguém aventava que o Caminetinha teria 
sido seminarista e, daí, os dotes musicais 
e de desenho, aliados a uma certa cultu-
ra e desenrasco que possuía. Lembrei-me 
do Caminetinha, porque, num destes dias, 
conversava com um amigo a respeito de 
camionetas ou transportes públicos, en-
tre Esposende e Braga, que são tão raros 
como o Euromilhões sair a alguém e, além 
disso, demoram duas horas a fazer o per-
curso, no século em que estamos com mu-
dança de (Tranvia). Mas, voltando ao Ca-
minetinha, vou contar um episódio deste 
espertalhão. 
Certo dia de feira, o Caminetinha, por-

que se sentisse mal disposto ou por ma-
nha, seriam duas horas da tarde, estava 
deitado a gemer numa valeta, na frente 
da residência paroquial. Passava uma pes-
soa de Esposende, que eu bem conhecia, 
e perguntou: Você o que é que tem? Está 
doente!? Ai, eu estou muito doente e não 
posso andar! Quer que chame a ambulân-
cia!? Não queria, queria ir para a Avenida 
Marginal apanhar a camioneta, que passa 
em Durrães; ai que eu estou muito mal! 
O meu amigo, cheio de pena do homem, 
achou que era uma obra de caridade levá-
-lo até à camioneta. Quis ampará-lo mas 
ele não se segurava e resolveu levá-lo às 
costas. Ao chegar à loja da Zezinha (do 
Miranda), pediu ao benfeitor que o apeas-
se para ir buscar uma saquinha que tinha 
guardado lá na loja. Já em terra firme e 
pelo seu pé entrou na loja, encostou-se 
ao balcão e pediu uma tijela de vinho, um 

pão e uma posta de bacalhau frito e, des-
cansadamente, ia comendo e olhando para 
a rua para o nosso benfeitor e dizia ... eu 
vou já! O nosso amigo benfeitor, já ner-
voso, pensou ... Ai o filho da ... tu julgas 
que tens o cavalo cá fora à tua espera? 
Espera que eu já te avio. Enquanto isso, 
o Caminetinha ia avisando ... eu vou já! 
Ao fim de quinze minutos, saiu com a sa-
quinha na mão e exclamou: vamos lá, ar-
mou lanço para saltar para o "cavalo", o 
Flávio desviou-se e o "Caminetinha" caiu 
no chão, com grande estrondo, enquanto 
o meu amigo soltou alguns impropérios... 
Filho da ... vai gozar com o c... que te ... Aí 
foi mesmo preciso chamar a ambulância. 
Resultado: duas costelas partidas. Pas-
sados meses, o Caminetinha apareceu em 
Esposende, mas, quando inquirido do que 
se passou, desviava-se do assunto. Esta 
figura típica morreu atropelado, no cruza-
mento de Forjães, quando se dirigia a pé 
para Esposende. 
Vamos falar de... Das placas iluminadas 

de sinalização de monumentos, etc, que, 
às 19h00 da noite cerrada, ainda estão 
apagadas. Aquelas placas são para pres-
tar um bom serviço público de informação 
diurna e noturna ou só são para ser visí-
veis de dia!? E de noite então? A ser assim, 
não precisam de ser iluminadas, qualquer 
folheta pintada serve. 
O Aldeamento da Sozende, antes das 

eleições autárquicas, foi alvo de melhora-
mento de qualidade, ruas, passeios, es-
coamento de águas pluviais, arborização, 
etc. As obras foram feitas a condizer com 
o século em que estamos, só que o " rabo 
da vaca" ficou por esfolar. Pois é! A parte 
onde se situam as dezassete garagens e 
que serve de entrada para vários aparta-
mentos de r/c já pertence ao, século "cin-
co". Buracos, lama, silvas e muito mais. 
Agora pergunto eu ... Aqueles apartamen-
tos e aquelas garagens não pagam contri-
buição ao Estado? As pessoas que utilizam 
os apartamentos e as garagens são obri-
gados a ir de botas de água por causa da 
lama e das silvas!? 
Por hoje é tudo porque o espaço é pouco. 
A anedota vem já aí. Na escola, a pro-

fessora pergunta aos alunos, que medica-
mentos conhecem e para que são toma-
dos. Conheço a aspirina, para a dor de 
cabeça, diz, quasi instantaneamente, o 
Zé! Logo a seguir diz o Carlinhos: o ben-
-u-ron para as dores. A professora fica 
felicíssima com o conhecimento geral da 
turma e, virando-se para o Zéquinha, per-
gunta: e tu Zéquinha conheces algum? O 
viagra para a diarreia senhora professora! 
Intrigada diz a professora: o viagra para a 
diarreia? ... Então explica o Zéquinha: sim 
senhora professora! Eu ouvi a minha mãe, 
no quarto deles, dizer ao meu pai: toma 
viagra para endurecer essa merda!! 
Com certeza que acontecerá a muitos 

aquilo que o Zéquinha pensou, quando to-
mam o viagra. 
Não acreditam? 1\fe-cõ 
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DESFILES DE CARNAVAL "APÚLIA E 
FÃO" 
O executivo da Junta da União de Fre-

guesias de Apúlia e Fão vai, uma vez 
mais, organizar cortejos de Carnaval. As-
sim, no próximo dia 1 de Março, o desfile 
do Carnaval acontecerá em Fão, com iní-
cio às 15 horas, junto à Escola do Rama-
lhão. No dia seguinte, dia 2, o desfile será 
em Apúlia e iniciar-se-á junto à Casa de 
Povo, às 15 horas. Sob o tema "40 anos 
de democracia", a Junta de Freguesia de-
seja recordar o 25 de Abril de 1974, seus 
momentos chave e factos marcantes da 
democracia. Serão premiados os quadros 
individuais e coletivas que mais se identi-
fiquem com o tema a concurso. Na noite 
de dia 1 acontecerá um Baile de Carna-
val, nas instalações da Junta, em Fão, a 
partir das 21h3Onn. 

XXIII CARNAVAL DE RIO DE MOI-
NHOS 
A boa disposição, animação e alegria 

são as palavras de ordem que acompa-
nharão, com toda a certeza, mais uma 
edição do carnaval de Rio de Moinhos, 
uma das mais fortes e tradicionais orga-
nizações no concelho. 
A habitual "desorganização", respon-

sável pela disciplina imposta ao evento, 
preparou para o próximo domingo, dia 
02 de Março, um espetáculo memorável 
para quem vier assistir a este majestoso 
carnaval, que, este ano, conta com o se-
guinte programa: 
14h00 - Inicio do Grandioso Corso car-

navalesco, pelas ruas do lugar 
16h15 - Discurso da Rainha 
16h30 - Lanche para os nossos miúdos 

e graúdos (junta-se à folia e ao diverti-
mento a doçura das filhoses) 
17h00 - Grandioso espetáculo de va-

riedades 
18h00 - A Despedida - "Até para o 

Ano" - Encerramento do Entrudo 

FESTA DE CARNAVAL NA ESCOLA 
ANTÓNIO CORREIA DE OLIVEIRA 
Um Concurso de Máscaras e música ao 

vivo, com o grupo "Joana d'Arc Show", 
são as grandes novidades da Festa de 
Carnaval que a Escola Básica 2,3 António 
Correia de Oliveira promover hoje à noi-
te, dia 28 de Fevereiro. 
O convite para participar na Festa de 

Carnaval é dirigido a todos os alunos das 
escolas do Agrupamento e à comunida-
de em geral, segundo adiantou uma das 
responsáveis pela iniciativa, a professora 
Manu ela Praia. Como atrás referimos, a 
festa decorre hoje, dia 28, a partir das 
20 horas, no pavilhão gimnodesportivo 
da escola. 
Segundo Manuela Praia, esta iniciativa 

enquadra-se na dinamização da escola, 
na "aproximação da família à escola", 
promover "momentos de diversão aos 
alunos", para além de trazer a comunida-
de à escola. 
A animação da Festa de Carnaval está 
a cargo do grupo musical "Joana d'Arc 
Show". Durante a festa haverá um con-
curso de máscaras pelo que a organiza-
ção convida todas as pessoas a usarem 
traje de carnaval e usarem sapatilhas 
para entrar no pavilhão. Por outro lado, 
aquela responsável alerta os participan-
tes que não são permitidos o uso de ba-
lões de água, bombas de carnaval ou ou-
tros objetos carnavalescos considerados 
perigosos para a integridade física das 
pessoas. 
A organização garante, ainda, durante 
a noite e ao longo da festa, caldo verde e 
bifanas aos presentes pela módica quan-
tia de um euro. 
Sampaio Azevedo 

Pela segunda vez, num curto 
espaço de tempo, a praia de Ofir, 
nomeadamente os efeitos nela pro-
vocados pelo mau tempo, que tem 
flagelado toda a costa portuguesa, 
neste rigoroso inverno 2013/2014, 
no caso em apreço com incidência 
muito evidente na zona costeira do 
concelho de Esposende, foi objeto 
de visita de trabalho, por parte de 
deputados da Assembleia da Repú-
blica. Desta feita, foram os depu-

Deputados de PSD observaram, in loco, efeitos do mau tempo em Ofir 

Benjamim Pereira prevê cerca -0 
de 2 milhões de euros de 
prejuízos no litoral concelhio •{:1-1 

o tr) de Esposende, Benjamim Pereira, e 
dos Vereadores António Maranhão 
Peixoto e Rui Pereira, e do Presi-
dente da Assembleia Municipal de 
Esposende, Agostinho Silva". 
Como se depreende do texto 

acima produzido, "no centro das 
atenções esteve a praia de Ofir, em 
Fão, apontada como uma das situ-
ações mais preocupantes, onde se 
torna necessário intervir, no senti-
do de travar o avanço do mar, que 

tados do PSD, eleitos pelo círculo 
de Braga, Nuno Reis, Isidro Araújo 
e João Paulo Oliveira, que, investi-
dos da sua qualidade de membros 
do segundo Órgão de Soberania 
Nacional, deslocaram-se ao nosso 
concelho, para analisarem e avalia-
rem a situação da erosão costeira 
na área deste Município, particular-
mente o que pode ver-se na praia 
de Ofir, sem se esquecer, na sessão 
de trabalho realizada, que foram 
objeto de atenção todos os pontos 
críticos que existem na costa do 
Concelho. "Nesta jornada de traba-
lho, os parlamentares sociais-de-
mocratas fizeram-se acompanhar 
do Presidente da Câmara Municipal 

poderá colocar em causa a segu-
rança das Torres de Ofir". Em de-
clarações prestadas aos repórteres 
dos órgãos de comunicação social 
presentes "o deputado Nuno Reis 
reconheceu que a situação é are-
ocupante e carece de intervenção 
urgente e profunda, adiantando 
que transmitiria essa preocupa-
ção ao Ministro do Ambiente, Jor-
ge Moreira da Silva, em reunião 
que com ele teria no dia seguinte". 
Nuno Reis aproveitou para "lem-
brar que o caso está a ser acom-
panhado pela ARH - Norte e pela 
Agência Portuguesa do Ambiente, 
tendo também manifestado a ex-
petativa de que parte das verbas 

previstas no plano de apoio e valo-
rização do litoral possam ser cana-
lizadas para intervenções na costa 
de Esposende". 
Por sua vez, Benjamim Pereira, 

Presidente da Câmara Municipal 
de Esposende, manifestou idên-
tica expectativa, partilhando a li-
nha de pensamento de Nuno Reis, 
"mostrando-se confiante de que o 
Governo será «sensível» à situa-
ção de Esposende e aos problemas 
resultantes da erosão costeira, ca-
nalizando verbas para concretizar 
as intervenções necessárias", que 
poderão rondar os 2 milhões de 
euros. E, mais adiante, com oti-
mismo e convicção, Benjamim Pe-
reira afirmou que "o novo Quadro 
Comunitário de Apoio está à porta 
e era importante que houvesse um 
anagrama temático para o litoral, 
no caso concreto o do Concelho de 
Esposende, não só para fazer face 
aos danos materiais provocados 
pelo mau tempo, como também de 
extrema importância para apoiar 
o desenvolvimento das atividades 
económicas". O Autarca não deixou 
de referir aos repórteres presentes 
que, nunca poderia esquecer-se 
que, "em causa está também não 
só a segurança de pessoas e bens, 
mas ainda a própria atividade eco-
nómica local, referindo, a título de 
exemplo, o caso dos pescadores do 
nosso concelho, que estão impedi-
dos de ir ao mar há largos meses". 
A finalizar, foi assertivo ao reconhe-
cer "que todo a litoral do concelho, 
com maior ou menor incidência, 
está a sofrer os efeitos da erosão, 
referindo que já no próximo verão 
vai ser concretizada a intervenção 
de requalificação da praia de S. 
Bartolomeu do Mar, ao abrigo do 
programa Polis Litoral Norte, de 
entre outras intervenções". 

Assobio preocupada com a erosão 
costeira no concelho de Esposende 
Os ambientalistas da Associa-

ção Assobio receberam, na praia 
de Ofir, membros do Conselho Na-
cional do Partido Ecologista "Os 
Verdes", a quem manifestaram as 
suas preocupações rela-
cionadas com o avanço 
do mar em Esposende, 
na esperança de que fa-
çam eco na Assembleia 
da República através do 
respetivo grupo parla-
mentar. 
Num momento em 

que é bem conhecida 
a vulnerabilidade do li-
toral do concelho de 
Esposende, face à continuada ação 
erosiva do mar, ninguém questio-
nando as suas causas, naturais e 
antrópicas, ou a sua irreversibili-
dade, mais do que a intensificação 

dos fenómenos extremos, verifica-
da nas últimas semanas, segundo 
a nota de imprensa da Assobio, foi 
sobretudo o discurso das autorida-
des públicas, associado às recentes 

intervenções na frente marítimà de 
Fão que inquietou os seus ambien-
talistas. 
A manutenção das construções 

nos sistemas dunares e as obras 

pesadas de engenharia costeira, 
como os paredões, enrocamentos, 
molhes ou esporões, aceleram a 
degradação e contribuem para o 
colapso das nossas praias, referem 

os ambientalistas da 
Associação Assobio. 
"Com estas evidên-
cias já bem demons-
tradas pela comu-
nidade científica, os 
nossos decisores tei-
mam na escolha des-
tas «soluções» que 
não passam de pa-
liativos sem eficácia 
a médio prazo e que 

tanto oneram o erário público. O 
recuo na ocupação do litoral pode 
ser uma opção nossa. Não tem de 
ser o mar a empurrar-nos", remata 
a nota de imprensa. 

(1) 
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(1) Professores e 
-05 funcionários de escolas cri 
-o sensibilizados para a 

problemática do bullying 
o A Câmara Municipal 

de Esposende, atra-
vés do seu Espaço Bem 
me Querem, espaço 
de apoio à Vítima de 
Violência Doméstica, 
no âmbito do projeto 
Crescer Saudável, reali-
zou uma palestra sobre 
"Bullying na Escola", di-
rigida aos professores 
e assistentes operacio-
nais do Agrupamento 
António Correia de Oli-
veira, de Esposende. 
Esta ação contou com 
a participação de cerca 
de meia centena de do-
centes e funcionários, 
tendo sido abordadas 
diversas questões as-

sociadas a esta proble-
mática em contexto es-
colar. Atendendo a que 
o fenómeno do bullying 
tem ganho bastante vi-
sibilidade, levantando-
-se, desta forma, um 
conjunto de questões 
relacionadas com a in-
tervenção nesta área, o 
Município entendeu per-
tinente incluir este tema 
nas diversas iniciativas 
de esclarecimento/sen-
sibilização que frequen-
temente leva a efeito 
junto da comunidade. 
Assim, esta iniciativa 

teve corno objetivo re-
fletir sobre o fenómeno 
do bullying na escola e 

na sociedade, demons-
trar as suas consequên-
cias e apresentar as 
melhores estratégias de 
prevenção e interven-
ção. Com o propósito 
de prevenir a ocorrência 
deste tipo de violência, 
o projeto Crescer Sau-
dável, além deste tipo 
de iniciativas de cará-
ter pontal, tem vindo a 
desenvolver, ao longo 
do ano letivo, diversas 
ações de sensibilização 
para os alunos, enco-
rajando-os a intervirem 
ativamente na deteção 
e denúncia de atos de 
bullying. 

Miguel Sousa Neves faz 
tratamento inovador no 
Hospital de Esposende 
Na semana passada foi feita a in-

jeção intra-vítrea de ocriplasmina 
(JETREA), numa paciente com visão 
baixa e distorcida, por um buraco 
macular em formação e com tração 

vítreo-retiniana. Este tipo de trata-
mento é perfeitamente inovador a 
nível mundial e esta paciente terá 
sido uma das primeiras a serem tra-
tadas em Portugal. 
A paciente tem uma baixa visão 

e notou-se, em exame especial do 
fundo do olho, por meio de um apa-
relho de tomografia ótica coerente 
(OCT), uma tração de umas fibras 
de dentro do olho (humor vítreo) 
sobre a camada mais sensível que 
capta a luz e as imagens (mácula). 
O JETREA é uma forma sintética 

da enzima plasmina humana, pro-
duzida através de tecnologia ADN. 
O produto atua separando o vítreo 
da mácula, libertando a tração e 
ajudando a fechar o buraco macular 
e, por consequência, melhorando a 
visão. 
A injeção foi feita na semana pas-

sada, por uma equipa liderada pelo 
Dr. Miguel Sousa Neves, no bloco 
operatório do Hospital Valentim Ri-
beiro, da Santa Casa da Misericórdia 
de Esposende, sob anestesia local, 
sendo que a paciente teve alta qua-
se de imediato. 
Este novo tratamento permitirá 

tratar vários casos do género que, 
até agora, só poderiam melhorar 
com uma cirurgia convencional, po-
tencialmente complicada. 

GTI promove seminários 
9" sobre "Principais Alterações 
28 Previstas na Reforma do IRC" 

A GTI está a promover, nos distritos de Braga, Por-Ito e Viana do Castelo, 
Fevereiro um Ciclo de Seminários subor-idinado ao tema "Principais Alterações Pre-
2014 vistas na reforma do IRC". Esta iniciativa visa apresentar aos participantes 

as mais relevantes alterações introduzidas pela Reforma do IRC, visando-se 
avaliar o respetivo impacto, quer ao nível do pagamento do imposto quer ao 
nível dos procedimentos fiscais dos sujeitos passivos. 
Durante o mês de fevereiro já se realizaram ses-isões nos passados dias 

18, 20, 25 e 27, em Braga, Barcelos, Guimarães e Vila Nova de Famalicão. 
Entretanto no mês de março vão realizar-se sessões em Matosinhos, no dia 
3, em Vila Nova de Gaia, no dia 5, em Marco de Canaveses, no dia 10, em 
Penafiel, no dia 11 e em Viana do Castelo, no dia 12. O horário dos seminários 
é das 16h00 às 18h00 e a entrada é gratuita, mediante inscrição. 

Atribuição de Bolsas de 
Estudo a universitários 
A Câmara Municipal de Esposende, 

consciente das dificuldades que as 
famílias atravessam, em resultado 
da difícil conjuntura e apesar das 
restrições de ordem económico-
-financeira do Município, vai apoiar 
os estudantes universitários do con-
celho oriundos de famílias com ca-
rências socioeconómicas, através 
da atribuição de Bolsas de Estudo. 
Neste sentido, a Autarquia aprovou, 
por unanimidade, a atribuição até 
30 Bolsas, no valor de 600 euros 
cada, num investimento que poderá 
atingir os 18 000 euros. Esta me-
dida enquadra-se na política mu-
nicipal para a área da Educação e 
visa assegurar que os jovens pos-
sam prosseguir os seus estudos ao 
nível superior. Trata-se de um apoio 
de relevante importância que a Au-
tarquia, apesar de todas as condi-

cionantes económico-financeiras, 
faz questão de manter, dado se não 
fosse esta ajuda, estas famílias não 
teriam condições de assegurar a 
normal frequência e continuidade 
da formação escolar dos seus filhos. 
As candidaturas para as Bolsas 

de Estudo decorrerão entre 15 de 
março e 15 de abril, devendo ser 
efetuadas junto do Atendimento 
da Câmara Municipal. Entre outras 
condições, os candidatos não pode-
rão ter reprovado no ano anterior, 
nem possuir qualquer licenciatura, 
mestrado integrado ou curso equi-
valente. Os contemplados com as 
Bolsas de Estudo irão desenvolver 
trabalhos de índole social, ambien-
tal, administrativa, cultural e/ou 
desportiva na Autarquia, durante 
um período de 22 dias úteis/154 ho-
ras, no período de férias letivas. 

Programa de saúde oral 
para idosos 
O Município de Esposende vai avan-

çar com um programa de saúde oral 
dirigido aos idosos do concelho. No 
âmbito do programa "Envelhecimen-
to Ativo 2014" e em parceria com a 
Mundo a Sorrir - Associação de Médi-
cos Dentistas Solidários Portugueses, 
a Câmara Municipal vai implementar 
o programa "Sorrisos de Porta em 
Porta", direcionado para todos os 
idosos institucionalizados, que tem 
como principal objetivo a sensibiliza-
ção e a inforrnação para a saúde oral 
do idoso que, voluntariamente, quei-
ra adquirir informação e submeter-se 
a um rastreio dentário a realizar na 
instituição; por dentistas da Associa-
ção. Além desta vertente, o progra-
ma contempla ainda a realização de 
ações de formação destinadas aos 
colaboradores das instituições sobre 
as boas práticas da saúde oral, de 
modo a que possam manter informa-
dos e sensibilizados os seus utentes e 
se mantenham alerta para os primei-
ros sinais que careçam de interven-

ção especializada. 
O Programa já teve início no pas-

sado dia 26, tendo-se deslocado os 
médicos dentistas ao Centro Social 
da Juventude de Belinho, sendo que,. 
além desta instituição, a iniciativa 
conta com a adesão da Associação 
Cultural, Artística e Recreativa de 
Forjães, da Associação Social, Cultu-
ral e Recreativa de Apúlia, do Cen-
tro de Intervenção Cultural e Social 
de Palmeira de Faro, do Centro So-
cial da Juventude Unida de Marinhas 
e da Santa Casa da Misericórdia de 
Esposende. 
A Associação Mundo a Sorrir, em 

atividade desde 2005, tem sido pio-
neira neste tipo de associativismo em 
Portugal, desenvolvendo a sua ati-
vidade a nível nacional e internacio-
nal, através de programas de saúde 
e apoio ao desenvolvimento susten-
tado, visando a promoção e a valo-
rização do princípio da equidade do 
direito à Saúde Oral. 

Formação cristã no 
Arciprestado de Esposende 
Durante o mês de março de 2014, 

o Arciprestado de Esposende pro-
moverá um conjunto de sessões de 
Formação Cristã, destinadas a todos 
quantos nelas queiram e possam 
participar, nomeadamente dirigi-
das a Catequistas, Ministros Extra-
ordinários da Comunhão, Leitores, 
Acólitos, Sacristães, Zeladoras, Or-
ganistas, Salmistas, Diretores artís-
ticos dos Coros e Cantores 
As reuniões de formação - em Bí-

blia, Sacramentos, Liturgia e.Canto 
- para as quais já há mais de 200 
inscrições, terão lugar no Centro 
Paroquial de Esposende, com início 
no dia 6 de Março, continuando nos 
dias 13, 20 e 27 de Março e 4 e 11 
de Abril, das 21h00 às 22h45. No 
dia 15 de Março, num encontro ex-
tra, terá lugar a Recondução dos Mi-
nistros Extraordinário da Comunhão 
(MEC's), que deverão frequentar 

esta mesma formação, no decorrer 
da qual farão a sua inscrição para 
a Recondução. Pode acontecer que, 
depois da Páscoa, continue a haver 
mais algumas sessões, dando as-
sim seguimento à Escola de Leigos 
ou criando, com o apoio da Dioce-
se, uma Escola do Curso Teológico-
-Pastoral. 
Todos(as) os(as) inscritos(as) de-

vem comparecer no dia 6 de Março, 
em 'Esposende, junto ao Centro Pa-
roquial, às 20h30, com o objetivo de 
conferir e confirmar a sua inscrição 
ou, se necessário e possível, inscre-
ver-se pela 1.a vez. Os interessados, 
nomeadamente os principais desti-
natários, poderão convidar outros 
amigos para participarem nestas 
ações de formação cristã, podendo 
mesmo fazer as suas inscrições pela 
internet, através da página web pa-
roquiadesposende.wordpress.com 



"Março com Sabores do Mar" e 
homenagem ao Dr. Francisco Sampaio 
Quinze anos após a realização da primeira edição da iniciativa "Março com Sabores do Mar", a Câmara Municipal de Esposende 
mantém a aposta neste evento gastronómico e de animação, introduzindo algumas novidades ao programa, dado a conhecer pelo 
Vereador do Turismo, Dr. Rui Pereira, no passado dia 24, em sessão realizada no Centro de Informação Turística de Esposende. 

Na edição de 2014, aderem à iniciati-
va 26 restaurantes do concelho, 15 dos 
quais participam no Concurso' Gastro-
nómico "Março com Sabores do Mar", a 
que se juntam 7 pastelarias, 5 quintas 
produtoras de vinho do concelho, assim 
como unidades hoteleiras, que ofere-
cem descontos na estadia, para além 
de vários outros parceiros que se asso-
ciam à iniciativa. Para além de um vas-
to programa de animação associado ao 
evento, o " Março com Sabores do Mar" 
apresenta, este ano, como novidade, 
um festival gastronómico, que decorre-
rá, de 14 a 19 de março, no Largo do 
Mercado, em Esposende. Assim, para 
além das propostas gastronómicas de 
cada unidade de restauração, será pos-
sível também degustar diversas igua-
rias e vivenciar mais intensamente o 
evento, uma organização da Junta da 
União de Freguesias de Esposende, Ma-
rinhas e Gandra. 
Combater a sazonalidade e promo-

ver a gastronomia e os produtos locais 
são os grandes objetivos associados a 
este cartaz turístico do Município, que 
procura agora, em conjunto com vários 
agentes do setor, definir o prato típico 
de Esposende. Na sua intervenção, o 
Presidente da Câmara Municipal, Benja-
mim Pereira, referiu que esse trabalho 
está em curso, sendo que, ao que tudo 
indica, a escolha recairá sobre o polvo, 
faltando definir a composição definitiva 
do prato. A XV edição ficará também 
marcada pela homenagem a Francisco 
Sampaio. Com efeito, a Câmara Mu-
nicipal de Esposende, em articulação 
com a Entidade Regional Turismo do 
Porto e Norte de Portugal e a Confraria 
dos Gastrónomos do Minho, vai prestar 
homenagem a Francisco Sampaio, ex-
-Presidente da Região de Turismo de 
Alto Minho. A homenagem decorrerá 
no próximo dia 8 de março, na Casa de 
Belinho, na freguesia de Antas, conce-
lho de - Esposende. O programa inicia-
-se às 10h30, com a celebração de uma 

missa, na Capela de Nossa Senhora do 
Rosário. Segue-se, às 12h00, a sessão 
solene, finda a qual terá lugar o Desfi-
le de Mordomas e, após o almoço, terá 
lugar um encontro de folclore. Benja-
mim Pereira assinalou que "esta é uma 
homenagem não só do Município, mas 
de todo o país, atendendo à personali-
dade em questão, figura incontornável 
do setor do Turismo, com particular re-
levância na área da Gastronomia". "O 

Academy, do canal 1 da RTP. O Presi-
dente do Júri do Júri, João Leite Gomes, 
enalteceu a aposta da Câmara Munici-
pal neste evento gastronómico, con-
siderando que é "uma extraordinária 
ideia para animar Esposende na época 
baixa". O gastrónomo afirmou que esta 
é já uma aposta ganha, que está per-
feitamente cimentada e vincou que "só 
com um grande nível de excelência é 
possível alcançar o sucesso". 

Dr. Francisco Sampaio merece ver re-
conhecido do seu trabalho", afirmou, 
adiantando que algumas personalida-
des ligadas a diferentes quadrantes da 
sociedade portuguesa e da Galiza- Es-
• panha confirmaram já a presença na 
homenagem. O Presidente da Câmara 
Municipal realçou ainda a parceria da 
Escola Profissional de Esposende na 
realização do "Março com Sabores do 
Mar", considerando-o muito positiva e 
potenciadora de criação de oportunida-
des para os jovens. 
O evento dá também nome ao con-

curso gastronómico, ao qual concor-
rem 15 dos 26 restaurantes aderentes, 
cujas propostas serão avaliadas pelo 
Júri constituído por João Leite Gomes 
(Confrade Mor da Confraria de Gastró-
nomos do Minho), Paulo Sá Machado 
(Confraria da Broa de Avintes), José Sil-
va ( Enófilo), Chefe Renato Cunha (Res-
taurante Ferrugem), e Mário Rodrigues, 
vencedor do concurso televisivo Chers 

O "Jovem Cozinheiro dos Sabores do 
Mar" é o outro concurso gastronómico 
do evento, que é promovido em parceria 
com a Escola Profissional de Esposende 
e direcionado para os alunos da área 
da restauração e cozinha. O concurso 
"Cantinas Escolares com Sabores do 
Mar" terá nova edição, envolvendo os 
estabelecimentos de educação e ensino 
do concelho. 
Associado à iniciativa " Março com Sa-

bores do Mar" está também o fim de se-
mana Gastronómico da Entidade Regio-
nal Turismo Porto e Norte de Portugal, a 
decorrer entre os dias 28 de fevereiro e 
2 de março, com lampreia, clarinhas e 
vinhos verdes do concelho na ementa, 
e um programa de animação específico. 
A Turismo Porto e Norte de Portugal fez-
-se representar pelo Vice- Presidente, 
Jorge Magalhaes, que felicitou a Câma-
ra Municipal pela realização do evento, 
"onde o produto estratégico gastrono-
mia/vinhos tem aqui a plenitude da sua 

expressão". 
No dia 10 de março, terá lugar na 

Escola Profissional de Esposende, uma 
formação dirigida a empregados de 
mesa da área de restauração, intitulada 
"O serviço de mesa". Ao longo do mês, 
concretamente nos dias 17, 18, 26 e 
31 de março, decorrerão workshops 
de cozinha na Escola Profissional de 
Esposende, com a participação de vá-
rios Chefes conceituados, sendo que, 
no dia 24, decorrerá o workshop "Co-
nhecer os Vinhos Verdes". 
No dia 14, a Escola Básica de Apúlia 

organiza mais um festival de Sopas e, 
no dia 15, decorrerá um showcooking 
no Mercado Municipal, com a presença 
do Chefe Rui Martins e alunos da Escola 
Profissional de Esposende. 
Uma das novidades será a ação diri-

gida às escolas e intitulada " Prova de 
Mar", onde os alunos terão oportunida-
de de se deslocarem à loja Continente 
de Esposende, e, entre outras ques-
tões, aprenderão a identificar as espé-
cies piscícolas que são comercializadas 
nesta superfície. 
A cerimónia de entrega de prémios e 

diplomas dos participantes no "Março 
com Sabores do Mar" decorrerá no dia 
31 de março, às 15h30, no Centro de 
Informação Turística de Esposende. 
Na brochura "Março com Sabores do 

Mar" está disponível toda a informa-
ção da iniciativa e talões com 10% de 
descontos em restaurantes, unidades 
de alojamento, Piscinas Foz do Cávado 
e lojas de comércio tradicional, numa 
parceria com a ACICE.• 
Para efetuar a inscrição para o almoço 

de homenagem ao Dr. Francisco Sam-
paio, os interessados deverão contactar 
o Serviço de Turismo do Município, atra-
vés do e-mail turismo@cnn-esposende. 
pt. Poderão ainda ser recolhidas outras 
informações em www.visitesposende. 
com 

Infraestruturas de Elevado Valor Acrescentado 
(^) Nas instalações da "Exponor" teve 

lugar; no passado dia 17, uma ses-
▪ 1/4—) são 'pública onde foi apresentado e 
C posto à discussão, o estudo elabora-
m do por um grupo de trabalho criado 

para o efeito, onde são indicadas as 
áreas prioritárias de investimento, 
referenciadas como Infraestrutu-

e—N ras de Elevado Valor Acrescentado 
(IEVA). A sessão foi presidida pelo 

—L-2 Senhor Secretário das Infraestru-
turas, Transportes e Comunicações, 
Sérgio Silva Monteiro. Presentes, 
muitas dezenas de participantes, 
nomeadamente técnicos, autarcas 
da região norte e representantes 
dos vários setores da atividade in-
dustrial e comercial, cujos elemen-
tos fizeram parte do Grupo de Traba-
lho, várias organizações e entidades 
convidadas. 
Abriu e moderou a sessão o Pre-

sidente da CCDR-N, Emídio Gomes, 
que chamou atenção para que a dis-
cussão do relatório e suas conclu-
sões, que se seguiria à apresenta-

ção e fundamentação das escolhas, 
não fossem "municipalizadas", ou 
seja, que os projetos fossem vistos 
de uma forma global, de interesse 
nacional, e não de forma particular e 
individualizada. 
Intervieram os membros do Grupo 

de Trabalho que explicaram os pres-
supostos que levaram à escolha dos 
projetos escolhidos. 
Tudo muito bem elaborado e, di-

ga-se, bem explicado, tendo como 
garantia a unanimidade havida nos 
representantes das várias atividades 
que fizeram parte do referido Grupo 
de Trabalho. De facto, partiu-se de 
uma base lógica e tecnicamente bem 
fundamentada, que, em traços lar-
gos, não é mais do que a adaptação 
dos empreendimentos ao dinheiro 
disponível e assim foram apresenta-
dos os projetos de investimento para 
a região Norte: o porto de Leixões, 
a eletrificação e a modernização da 
linha do Minho; o Metropolitano do 
Porto e a navegabilidade do Douro. 

Sobre pequenos portos, como o de 
Esposende, nem vestígios. 
Ora, nestes últimos 37 anos, Portu-

gal passou ao 40 lugar no "ranking" 
mundial das auto-estradas, mas 
pouco se fez a nível de estruturas 
portuárias de pequena e média di-
mensão, para permitir o acesso 
regular ao mar e contribuir para a 
cultura do meio marítimo. O próprio 
Presidente da República tem alerta-
do para a necessidade de preparar 
essa acessibilidade dos portos para 
a tão falada economia do mar. 
A pesca, os "wind floats", o turis-

mo, os desportos náuticos, constru-
ção e reparação naval, a ecologia 
marinha são um manancial à nossa 
disposição que temos a obrigação 
de explorar; porém, em relação a 
Esposende, todos os projetos, depois 
de devidamente estudados e apro-
vados, acabam por ser abandona-
dos. Estavam presentes muitos au-
tarcas, quase todos do interior norte 
do país, que, sob o argumento da 

falta de "coesão", contestaram viva-
mente tais investimentos. Falou-se 
nas "janelas marítimas". Esposende 
é a UNICA janela para o mar, em 
todo o distrito de Braga! Mas não 
cabe no projeto! Não haverá outros, 
onde, definitivamente, caibamos? 
Era bom para as regiões, para o país 
e para uma economia sustentável, 
que os pequenos portos fossem re-
vitalizados, tal como ouvi dizer e vi 
na TV, no passado dia 24, o senhor 
Ministro de Estado Jorge Moreira da 
Silva, fazer em relação a Caminha... 
Será que um dia destes alguém vai 
lembrar-se que Esposende existe e 
tem os mesmos problemas, ou pio-
res, que os nossos amigos Ancoren-
ses ou Caminhenses? 
Há precisamente 435 anos que an-

dámos a " mendigar" para que olhem 
para o nosso rio e para a nossa bar-
ra.... Quanto ao resto, vamos fazen-
do nós!!! 

Zé do Sare°  
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Escola Profissional de Esposende 
VIAGEM À POLÓNIA NO ÂMBITO 

DO PROJETO COMENIUS PEACE 
Depois da visita à Roménia, em no-

vembro de 2013, decorreu na cidade 
de Koluszky, na zona central da Poló-
nia, de 16 Fevereiro a 23 de fevereiro, 
o segundo encontro entre os parceiros 
do projeto COMENIUS PEACE - "People 
Events Around the Countries of Europe". 
Neste encontro, estiveram presentes as 
escolas da Polónia, Grécia, Turquia, Le-
tónia, Roménia e a Escola Profissional 

de Esposende, que se fez representar 
por três professores e três alunos. Os 
participantes tiveram a oportunidade 
de visitar a cidade de Koluszky, a casa 
museu do compositor Frédéric Chopin, 
em 2eIazowa Wola, a cidade de Lodz 
e o seu museu industrial, patinar no 
gelo, andar a cavalo, entre outras vi-
sitas. Na escola anfitriã, professores e 
alunos participaram em workshops de 
dança, pintura e cozinha, em ativida-
des desportivas e interagiram no es-
petáculo público de encerramento do 
encontro. Os alunos ficaram hospeda-
dos em casas das famílias dos alunos 
polacos, facilitando, desta forma, uma 
maior ligação à cultura e hábitos locais. 
No final, os participantes estavám bas-
tante satisfeitos e enriquecidos com as 
experiências vividas, dado que estes 
intercâmbios promovem as relações in-
terculturais, a aprendizagem de outras 
línguas e o respeito pela cultura e tradi-
ções dos países envolvidos. 

SABER MAIS SOBRE O TEMA 'CON-
SUMO // COMPRAS ON-LINE' 
Por proposta da Câmara Municipal de 

Esposende, decorreu, no dia 18 de fe-
vereiro, a ação de informação "Consu-
mo e compras on-line", dinamizada pelo 
CIAB - Tribunal Arbitrário de Braga, or-

ganismo que regula as questões rela-
cionadas com o consumo. Com a pre-
sença de Fernando PUB 

Viana, do CIAB, hou-
ve três sessões, de 
manhã, abrangendo 
cerca de 200 alunos 
do ensino profissio-
nal. Após uma breve 
introdução, seguiu-se 
o ponto mais espera-
do da apresentação: 
as compras on-line. 
Foram abordadas as 
muitas vantagens 
deste procedimento 
e alertados os jovens 
para os perigos asso-
ciados a estas transa-
ções. 
Para a aluna Fáti-

ma Escrivães, da tur-
ma TTAR6, esta ação 

"foi muito interessante, pois informou 
os alunos sobre como agir quando têm 
alguma dúvida ou reclamação sobre al-
gum produto adquirido; para mim, es-
clareceu muitas dúvidas!" 
Tratou-se de mais uma iniciativa que 
a escola promoveu com o objetivo de 
contribuir para a formação integral dos 
nossos alunos. 

POLÍCIA MARÍTIMA DINAMIZA 
PALESTRA NA EPE 
Técnico de Gestão do Ambiente TGA1 
Professor: Pedro Capitão 
A turma TGA1, no âmbito da discipli-

na de Qualidade Ambiental, recebeu, no 
dia 20 de fevereiro, a visita da Polícia 
Marítima, numa palestra dedicada ao 
tema da Fiscalização Ambiental e que 
contou com a presença do Comandante 
Gonçalves da Silva, Capitão do Porto de 
Viana do Castelo e Comandante Local 
da Polícia Marítima. Na sessão estive-
ram ainda presentes o Chefe da Polícia 
Marítima de Viana do Castelo e o Dele-
gado Marítimo de Esposende. 
Ao longo da palestra dedicada à temá-

tica da fiscalização ambiental, foi pos-
sível perceber que são muitas e diver-

sificadas as atribuições da autoridade 
marítima, que vão desde a segurança e 
controlo da navegação até à preserva-
ção e proteção dos recursos naturais e 
do meio marinho, passando ainda pela 
prevenção e combate à poluição, pelo 
salvamento marítimo, pelo combate ao 
narcotráfico e também pela prevenção 
da imigração clandestina. A autoridade 
marítima tem também uma atuação ex-
tremamente importante na gestão das 
praias, estando envolvida na definição 
e controlo da atividade dos nadadores-
-salvadores durante a época balnear. 

EPE VIVEU O DIA DE S. VALENTIM 
Curso Vocacional CV2 Professora: 

Sara Cepa 
No dia 13 de fevereiro, no âmbito da 

disciplina de Prática Simulada em Ani-
mação Sociocultural e Artes Plásticas, 
e como forma de celebrar e estimular 
sentimentos de amizade entre toda a 
comunidade escolar, a turma CV2 - Cur-
so Vocacional organizou um conjunto 
de atividades como forma de celebrar o 
dia dos namorados e da amizade. 
Estas dinâmicas pretenderam iniciar 

os alunos nas tarefas de planificação, 
preparação, execução e avaliação em 

Animação Sociocultural consideradas 
fundamentais no trabalho do Animador 
Sociocultural. 
Assim, cada grupo de trabalho foi res-

ponsável por uma pequena atividade 
que implementou: decoração de alguns 

espaços da escola do polo do Rama-
lhão; leitura de um poema de Fernando 
Pessoa em todas as turmas da escola; 
distribuição a todos os alunos e colabo-
radores de um rebuçado com uma frase 
alusiva ao tema; música temática nos 
intervalos; jogos " Dia dos Namorados" 
desenvolvidos com a turma CV1. 
Todas as atividades foram excelentes 

momentos de aprendizagem e envol-
vimento na comunidade escolar e que 
esperemos se voltem a repetir. Foram 
também momentos de boa disposição! 

CONCURSO E EXPOSIÇÃO "CAR-
TAS DE AMOR" 
Professoras: Luzia Silva e Sara Cepa 
No seguimento do concurso "Cartas 

de Amor", promovido no âmbito da co-
memoração do Dia de S. Valentim, há 
a registar 18 trabalhos, sendo notórios 
os sentimentos de amizade e amor que 
os nossos alunos nutrem pelas pesso-
as que, de alguma maneira, marcam a 
sua vida. Assim, para que toda a comu-
nidade escolar possa apreciá-los, eles 
encontram-se expostos no polivalente 
do polo da escola do Ramalhão. 
O texto e o trabalho plástico apresen-

tados pelos concorrentes revelam que 
os alunos se envolveram na iniciativa 
e conseguiram textos ricos e imagens 
plásticas com utilização de várias téc-
nicas e suportes que resultaram numa 
exposição que fazem jus ao tema. 
• Os premiados são os seguintes: Be-
atriz Sobral (TAI2); Matilde de Melo 
(TTAR6) e Alice Flores (TR6). Foi, tam-
bém atribuída uma menção honrosa a 
Julian (TAI2). 
Contamos, no próximo ano, ter mui-

tos mais trabalhos e cartas de amor 
verdadeiramente inspiradoras. 

MúsiCórdia MMXIV 

Concerto memorável de 
poder e encanto 
No passado domingo, 23 de feve-

reiro, a Igreja da Misericórdia, em 
Esposende foi palco de sonorida-
des antigas e modernas. O coro Ars 
Vocalis protagonizou um momento 
de encanto e poder. Neste segundo 
concerto da temporada, a MusiCór-

dia cumpriu o objetivo de promover 
artistas locais, profissionais ou em 
processo de formação. 
O segundo concerto da MusiCórdia 

MMXIV, a cargo do coro Ars Voca-
lis e com a participação especial de 
João Pedro Meira, convidou o públi-
co a elevar-se à transcendência da 

serenidade, quer pela interpretação 
musical, quer pela declamação de 
salmos e meditações. 
O coro Ars Vocalis nasce em 2009, 

com um grupo de crianças com 10 
anos de idade que entram na Esco-
la de Música de Esposende (EME), 

tendo em conta o ensi-
no articulado de músi-
ca. Atualmente, a for-
mação é um sucesso 
e assume-se como um 
projeto de continuida-
de para os coralistas do 
Coro de Pequenos Can-
tores de Esposende. A 
ambição dos professo-
res da EME, incluindo 
do diretor da escola, 
Carlos Pinto da Costa, 
e que a comunidade 
"reconheça neste coro 
o grande valor que ele 

tem". 
O concerto Palavras Divinas con-

tou com casa cheia e proporcionou 
uma verdadeira viagem desde o 
início da escrita polifónica, passan-
do por François Couperin até John 
Rutter. 
Diana Sousa 



Quatro anos de atividade do Centro de 
Mergulho e Ecologia Marinha do Forum 
Esposendense 
Como é amplamente conhecido, a Associação Forum Esposendense, constituída no dia 20 de agosto de 1989, portanto comemorando este ano 
as bodas de prata, correspondente a 25 anos em defesa do desenvolvimento e do progresso do concelho de Esposende, tem vindo a promover, 
desde a sua fundação, diversas atividades e criado diferentes Serviços, assinalando-se, na presente edição, o do Centro de Mergulho e Ecologia 
Marinha, que fez, no passado dia 20 deste mês de fevereiro, quatro anos de existência. Aproveitando a efeméride, Jornal de Esposende entrevis-
tou o Diretor Técnico do Centro, Dr. Vasco Ferreira, para, através das suas palavras, darmos a conhecer aos nossos leitores pormenores deste 
importante Serviço do Forum Esposendense. 

Farol de Esposende 
— Afinal, há quanto 
tempo existe o Cen-
tro de Mergulho e 
Ecologia Marinha? 
Vasco Ferreira - 

Bem, o Centro de Mer-
gulho e Ecologia Ma-
rinha foi oficialmente 
criado, ou seja passou 

a ser um departamento 
do Forum Esposenden-
se, no dia 20 de feve-
reiro de 2010. Contu-
do, já desde 2003 que 
o Forum Esposendense 
vem a participar em di-
versas atividades que 
envolvem o ambiente 
marinho, nomeadamen-

te em apoio ao Parque 
Natural, para os estudos 
que, posteriormente, 
culminaram na elabora-
ção do Plano de Orde-
namento do Parque Na-
tural. Igualmente já era 
considerado entidade 
idónea na formação de 
mergulhadores desde 

PUB 

2005. Contudo, apenas 
desde 2010, existe uma 
dedicação profissional a 
este projeto. 
F.E. — Para conhe-

cimento dos leitores 
que ainda não o sai-
bam, qual,é objetivo 
do Centro de Mergu-
lho e Ecologia Mari-
nha do Forum Espo-
sendense? 
V.F. — Para além de 

pugnarmos para pros-
seguir fins da nature-
za didática, o principal 
objetivo do Centro de 
Mergulho e Ecologia 
Marinha do Forum Es-
posendense é contribuir 
para a conservação do 
meio marinho. Preten-
demos dar a conhecer o 
mar e a sua importância' 
para o bem-estar hu-
mano. Tentamos sensi-
bilizar as pessoas sobre 
as suas ações e quais as 
consequências que es-

tas têm nos oceanos. 
F.E. - Que ativida-

des são promovidas 
pelo Centro de Mer-
gulho e Ecologia Ma-
rinha? 
V.F. - Participamos 

em eventos, fazemos 
sessões formativas e 
informativas nas es-
colas, organizamos 

exposições e debates e 
divulgamos informação 
sobre assuntos relacio-
nados com a conserva-
ção do mar. Para além 
disso, desenvolvemos 
projetos e atividades, 
junto da sociedade, no 
sentido de ser cada vez 
mais valorizado o am-
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biente marinho. Pretendemos 
influenciar os decisores polí-
ticos sobre medidas de sus-
tentabilidade e tencionamos 
participar em órgãos consul-
tivos sobre assuntos relacio-
nados com o mar e as pescas 
do litoral de Esposende. Mas 
não ficamos por aqui, pois 
também formámos e conti-
nuaremos a formar muitos 
mergulhadores e levamos as 
pessoas ao mar, através do 
Centro de Mergulho, para que 
elas próprias fiquem a conhe-
cer o nosso património mari-
nho. 
F.E. - E será Esposende 

um destino procurado por 
mergulhadores? Teremos 
potencial nessa área? 
V.F. - Claro que sim! Nunca 

foi o nosso objetivo competir 
com destinos internacionais 
de referência, nunca teremos 
as águas cristalinas do Mar 
Vermelho, nem os seus pei-
xes coloridos... Temos cons-
ciência que poucos turistas 
procurarão Esposende como 
destino de umas férias ex-
clusivamente dedicadas ao 
mergulho. Porém, isso em 
nada nos preocupa. Um facto 
é que só em Portugal existem 
mais de 50.000 mergulhado-
res certificados, muitos deles 
moram nos grandes núcleos 
populacionais, como o Porto 
ou Braga, e nós aqui oferece-
mos a esses mergulhadores a 
possibilidade de realizar mer-
gulhos fantásticos, à porta de 
casa, são eles o nosso merca-
do. Afastamos o preconceito 
que apenas em locais distan-
tes e exóticos se pode prati-
car a atividade. 

F.E. - E qual a aceitação 
que têm recebido? Vale a 
pena mergulhar cá na opi-
nião de quem nos visita? 
V.F. - A aceitação é, ge-

ralmente, excelente! Existe, 
mesmo dentro da comuni-
flade de mergulhadores, um 
grande desconhecimento 
da biodiversidade marinha 
do nosso litoral! As pesso-
as ficam muito surpreendi-
das com o que encontram... 
Mas quem é verdadeiramen-
te recorrente são os mergu-
lhadores mais habilitados e 
experientes, pois não são 
tão exigentes em termos de 
necessitarem de condições 
invulgarmente cal-
mas e grandes trans-
parências da água, 
satisfazendo-se pela 
verdadeira sensação 
de exploração e des-
coberta que aqui en-
contram. 
F.E. - Quais os lo-

cais onde mergu-
lham? Nos Cavalos-
-de-Fão? 
V.F. - Pela excelên-

cia dos nossos fundos, 
o litoral de Esposende 
encontra-se classifica-
do como Parque Mari-
nho: uma área mari-
nha protegida (AMP), 
centrada em Esposende, com 
uma área de 7653 Há, o que 
faz dela uma das maiores de 
Portugal, bem maior que, por 
exemplo, o tão falado Parque 
Marinho da Arrábida, com 
5300 Ha. Mergulhamos um 
pouco por todo esse "nosso" 
Parque, com especial incidên-
cia em certos baixios, com um 
fascinante relevo submarino, 
ou por entre as florestas de 
laminarias. Não apenas nos 
"Cavalos-de-Fão", pois estes 
são apenas mais um dos mui-
tos baixios das nossas águas. 
Temos outros maiores e mais 
imponentes, apenas poucos 
os conhecem pois não emer-
gem durante a baixa-mar. 
F.E. - E quais têm sido 

as grandes descobertas, 

quais os tesouros submer-
sos? 
V.F. - A nossa maior rique-

za é a nossa biodiversidade, 
nesse campo temos feito des-
cobertas interessantes. Ape-
nas no campo da ictiofauna já 
referenciámos mais 51 espé-
cies de peixes para as nossas 
águas, e apenas nos últimos 
4 anos! A listagem parece 
não ter fim, é proporcional ao 
esforço de pesquisa... É este 
o nosso grande tesouro: te-

temente o mergulhador pos-
sa executar a sua tarefa. Para 
que haja eficiência debaixo 
de água são necessárias boas 
ferramentas, instrumentos 
fiáveis e um cuidadoso pla-
neamento da imersão. É ne-
cessário o cumprimento das 
normas necessárias à prática 
de actividades subaquáticas, 
acrescida dos procedimentos 
necessários para atingir os 
objetivos da pesquisa. É por 
isso que é tão difícil a inves-

mos à porta um laboratório 
marinho de excelência. 
F.E. - Isso é importante 

e interessante. Mas para 
constituir um laboratório 
não bastará uma vasta lis-
ta de espécies, não será 
necessário um enorme es-
forço material e humano? 
V.F. - Temos consciência 

que não será a nossa pequena 
equipa a constituir um labo-
ratório, com centenas de in-
vestigadores a trabalhar, mas 
podemos dar um forte con-
tributo: o tempo de trabalho 
do cientista-mergulhador é 
medido em minutos e segun-
dos, ao invés de dias e horas. 
A relação custo-eficácia do 
mergulho científico depende-
rá, portanto, do quão eficien-

tigação no mar. Nesse segui-
mento, poderemos dar apoio 
logístico e humano à inves-
tigação marinha, apoiando o 
trabalho dos investigadores, 
aumentando a sua seguran-
ça, incentivando-os a traba-
lhar cá. Já temos- muito "ter-
reno desbravado". 
F.E. - Na opinião do Di-

retor Técnico do Centro, 
para quando essa realida-
de? 
V.F. - Ela já existe. Esta-

mos muito perto de Universi-
dades e Institutos. Temos já 
estabelecido um protocolo de 
colaboração e parceria com o 
CIIMAR, da Universidade do 
Porto, e estreitando as nos-
sas sinergias com o ICNF. 
Igualmente estamos envolvi-

dos nos estudos de monito-
rização e impacto ambiental 
da eólica flutuante ao largo 
de Esposende, o WindFloat, 
projeto pioneiro a nível mun-
dial... 
F.E. - Quais são os prin-

cipais obstáculos e pro-
blemas encontrados? 
V.F. - É hoje consensual 

que as ameaças e os riscos 
'que pendem sobre as zonas 
costeiras, o ambiente mari-
nho e a sua biodiversidade, 
como a poluição marinha, as 
alterações climáticas e a so-
breexploração dos recursos 
do mar, são cada vez mais 
significativos e o litoral de 
Esposende não é excepção. 
Estas ameaças implicam no-
vas formas de articulação 
interna e de princípios de 
gestão, sendo necessária a 
proteção do património mari-
nho através de uma avaliação 
e valorização da biodiversida-
de marinha, da recuperação 
de ecossistemas degrada-
dos e de uma monitorização 
constante dos habitats. 
F.E. - Pelo que afirma, 

parece-nos uma tarefa fa-
raónica! Têm tido muitos 
incentivos para financiar 
as atividades? Qual o fu-
turo? 
V.F. - Fomos apoiados 

(em 2012) pelo programa 
PROMAR, no âmbito de um 
projeto «Contributos para o 
fomento do turismo subaquá-
tico no litoral de Esposende». 
De resto, vamos sobreviven-
do com serviços de consul-
toria ambiental marinha. De 
futuro esperamos que a Es-
cola e Centro de Mergulho se 
tornem uma mais-valia eco-
nómica para fazer face aos 
custos necessários para a 
prossecução dos nossos ob-
jetivos. 

Comissão de Festas de São Pedro e a História do 
Desfile de Carnaval, em Belinho 
Belinho é uma aldeia cheia 

de tradições festivas. A par 
com os enfermos, as festas 
do padroeiro serão das mais 
importantes. Todos os anos 
são renovados os elementos 
da Comissão, para que se re-
vezem de um constante e ár-
duo trabalho. Este ano faço 
uma singela homenagem à 
atual Comissão, e peço, des-
de já, desculpas à anterior 
Comissão, visto o ano passa-
do já escrever para este jor-
nal e não os ter homenagea-
do. Aqui deixo os nomes que 
formam a Comissão deste 
ano e oxalá façam uma festa 
assaz interessante: Cláudio 
Alexandre Marques Alves; 
Adelino Matos Almeida; José 
Manuel Cardante Marques; 
Victor Carlos Fagundes Car-
valho; Luiz Filipe Marques 
Cepa; Victor Miguel Martins 
Torres; Victor Manuel da 
Silva Marques; Paulo Jorge 

Monteiro Marques; Manuel 
Fernando Gomes Lima; Ma-
nuel António Marques Cepa; 
Bruno Amorim; Manuel Gon-
çalves. Uma dúzia e, já lá di-
zia o cantor, à dúzia sai mais 
barato. 
Estamos em plena quadra 

carnavalesca e lamento que 
o desfile de carnaval de Beli-
nho se tenha apagado. Muito 
mais quando a ideia de co-
meçarmos a realizá-lo veio, 
digo de uma maneira sim-
ples, de uma frase de minha 
mãe: «Tudo acaba. Quem 
via isto antigamente! Na tar-
de do domingo gordo não 
faltavam máscaras a corre-
rem pelos caminhos de Be-
linho!» - a minha mãe, com 
alguma melancolia, dizia-me 
isto todos os anos no domin-
go gordo. 
Um dia, julgo que cami-

nhava o ano 1998 do século 
passado, falei a três amigos: 

ao Moisés, ao falecido Pedro 
da pinta e ao Fernando Mar-
ques, filho. Sugeri que os 
quatro, nem que fossemos 
somente os quatro, desse-
mos uma volta pela fregue-
sia, enfeitados com másca-
ras, para que, como disse a 
minha mãe, a tradição não 
acabasse. Eles acolheram 
a ideia de bom grado, e 
combinou-se convidar todos 
os amigos, não excluindo o 
grupo de jovens e a própria 
Junta. A ideia pegou como 
rastilho e o primeiro desfile, 
onde não faltaram os zés-
-pereiras, foi um estrondo-
so sucesso. No primeiro ano 
de desfile tudo se passou de 
forma muito espontânea. 
Depois, formaram-se vá-
rias comissões e o comboio 
ia deslizando nos trilhos. 
Sempre de maneira popular 
e não mecanizada. Até que, 
infelizmente, o carnaval veio 

a acabar no ano 2012, por 
razões várias. Devo enunciar 
que o desaparecimento do 
Pedro veio matar um pouco 
a festa. A família da pinta, só 
por si, fazia a farra e nun-
ca mais participou. Também 
devo enunciar, e para mui-
tos isto irá soar mal, que se 
diz que o mentor do carna-
val foi o Pedro. Não foi. O 
Pedro foi um dos maiores 
impulsionadores, juntamen-
te com o TT que, por esses 
anos, tinha muita influência. 
Eu poderia deixar passar isto 
como uma interpretação er-
rada do sentido da palavra, 
mas não creio ser assim. A 
cultura portuguesa valoriza 
demasiadamente os mortos. 
Desculpem a minha opinião, 
mas uma crónica concede-
-me esse direito! Acho que 
isto deveria mudar, as pes-
soas sentem as homena-
gens, ainda que por vezes 

torcidas, quando as vêm e 
não quando partem! 
Nos primeiros anos, o cor-

tejo saía do adro do Santo 
Amaro. Mais tarde, muda-
ram o arranque para o adro 
paroquial, quiseram centra-
lizar as coisas, mas esque-
ceram-se que as coisas têm 
mais força nos seus locais 
de origem. Outro dos fatores 
que levou ao fim do desfile, 
foi as pessoas deixarem de 
participar nele e ficarem nas 
bermas a ver passar a pro-
cissão. Quando isto aconte-
ce, os andores ficam na igre-
ja... 
Tanto que gostaria de dis-

sertar sobre determinadas 
coisas, mas o espaço dispo-
nível no jornal não mo per-
mite... 

T Gomes 



SESSÃO DE ESCLARECIMENTO PRO-
MOVIDA PELA ACICE 
A ACICE - Associação Comercial e Indus-

trial do Concelho de Esposende - realiza 
hoje, dia 28 de Fevereiro, pelas 21h30, no 
Fórum Rodrigues Sampaio, uma Sessão de 
Esclarecimento, subordinada ao tema "Fun-
dos Estruturais Europeus - Portugal 2020 
- Areas prioritárias do próximo ciclo de fun-
dos". 
Esta sessão integra-se na cerimónia de 

inauguração da Antena de Informação Eu-
ropeia que acontecerá durante este dia 28 
de Fevereiro e terá na sua estrutura a se-
guinte organização: 
21h30 - Abertura - José Faria, Presidente 

da Direcção da ACICE 
21h40 - Importância da Formação Supe-

rior no Desenvolvimento da Região - João 
Carvalho, Presidente do IPCA 
21h50 - Assinatura do Protocolo - Antena 

de Informação Europeia - IPCA e ACICE 
22h00 - Fundos Estruturais Europeus - 

Portugal 2020 - Areas prioritárias do pró-
ximo ciclo de fundos - José Manuel Fernan-
des, Eurodeputado 
22h50 - Período de Debate 
23h10 - Encerramento - Benjamim Pe-

reira, Presidente da Câmara Municipal de 
Esposende 
Perceber as prioridades de investimento, 

no âmbito do novo Quadro Comunitário, é 
essencial para uma preparação mais eficaz 
das empresas, num período de grandes de-
safios como o que atualmente atravessa-
mos, pelo que se sublinha a importância 
desta sessão. 
A presença do Eurodeputado José Manuel 

Fernandes será, certamente, facilitadora de 
uma melhor interpretação da postura das 
entidades europeias, no que diz respeito às 
prioridades e preocupações nacionais. 
A sessão é gratuita e aberta a toda a 

comunidade, contudo, para uma melhor 
organização do espaço, a ACICE solicita 
a confirmação da presença, que pode ser 
feita presencialmente nas suas instalações, 
pelos contactos telefónicos, 253965769 e 
253962271, ou através do endereço, ge-
ral@acice.pt 

CONCURSO DO DIA DOS NAMORADOS 
Foram já anunciados os vencedores do 

Concurso do Dia dos Namorados realizado 
pela ACICE - Associação Comercial e Indus-
trial do Concelho de Esposende. 
Como noticiámos na edição anterior, este_ 

concurso decorreu entre os dias 01 e 14 de 
Fevereiro, tendo como objectivo dinamizar 
o comércio local durante a comemoração 
do Dia dos Namorados. Foram cerca de 120 
os clientes do comércio local, que participa-
ram no concurso e que submeteram as suas 
mensagens de amor à avaliação do júri da 
ACICE. 
Recordando, como prémios estavam a 

concurso: 
ia Prémio - Estadia de uma noite para 2 

pessoas - Hotel Suave Mar 
20 Prémio - Jantar romântico para 2 pes-

soas - Restaurante Azeite e Alho 
30 Prémio - Relógio Swatch " Dia dos Na-

morados" - Cipriano Jóias 
40 Prémio - 1 Perfume Coffret - Fragrân-

cias e Jóias 
5° Prémio - 1 Massagem' - Vida City Spa 
Entretanto, através dos cupões de parti-

cipação, foi possível identificar os estabe-
lecimentos comerciais onde os vencedores 
e restantes participantes fizeram as suas 
compras e nesse momento se habilitaram 
aos prémios em concurso. Assim sendo, os 
vencedores fizeram as suas compras nos se-
guintes estabelecimentos: Street Fashion, 
Oculista Antunes, Ourivesaria Suíça, Res-
taurante Siamo In Due e Onda Desportiva. 
Numa nota distribuída à imprensa, a 

ACICE agradece a todas as empresas que 
gentilmente cederam os prémios deste con-
curso, bem como as empresas aderentes 
e a todos os clientes que escolheram com-
prar no comércio tradicional do concelho 
de Esposende, terminando essa nota com 
o apelativo "slogan": Proteja o Emprego do 
Nosso Concelho, Compre no Comércio Tra-
dicional. 

Correspondente de Antas — Nereides Martins (meira@net.sapo.pt) 

Inverno longo com muita chuva, frio 
e ventos fortes 
Muita chuva, frio, ventos fortes, 

agitação marítima e problemas nas 
construções próximas do mar, vítimas 
mortais, (seis jovens apanhados pe-
las ondas na praia do Meco), famílias 
desalojadas, rios a galgarem as mar-
gens, povoações isoladas e um sem 
número de ocorrências, nome-
adamente, queda de árvores e 
estruturas metálicas, ruas cor-
tadas ao trânsito, interrupção 
da circulação ferroviária, voos 
alterados e cancelados, danos 
materiais em todo o país, fi-
zeram um inverno de que não 
há memória próxima de tanta 
gravidade em Portugal conti-
nental e nos arquipélagos dos 
Açores e da Madeira. Pode-se 
afirmar que tem sido um inver-
no rigoroso e prolongado que afetou, 
toda a costa portuguesa, concreta-
mente o setor das pescas, deixando 
os pescadores em terra, durante três • 
meses. 

Antas também foi atingida pela for-
ça do mar, com maior gravidade foi a 
destruição de parte das dunas o que 
aproxima o mar cada vez mais das 
habitações, um fenómeno que teve 
início por volta de 1993, quando foi 
construído um muró de arrimo na Foz 

do rio Neiva, margem direita, na fre-
guesia vizinha do Castelo do Neiva. 
Depois deste paredão construído, o 
movimento das águas do mar junto 
à Foz foi alterado e o resultado foi vi-

Foi encontrado um corpo de mulher 
Apareceu um corpo de mulher, su-

postamente colocado em cima dos 
seixos, na manhã do dia 29 de Ja-
neiro, por volta das 9:15 h, nua da 
cintura para baixo, 70 anos de idade, 
natural e residente na vizinha fregue-

sia do Castelo do Neiva. 
Luís Calheiros passeava pela praia, 

como faz habitualmente, e encontrou 
o corpo semi- nu, comunicou ao 112 e 
estiveram no local os Bombeiros Vo-
luntários de Esposende, Polícia Maríti-

Agrupamento de Escolas das 
No passado dia 5 de fevereiro, a 

escola sede do Agrupamento de Es-
colas das Marinhas recebeu o desig-
ner Miguel Neiva, o criador do código 
ColorAdd (www.coloradd.net), um 
conjunto de símbolos que já ajudou 
muitos daltónicos a ver o mundo de 
uma maneira mais colorida. Diferen-
tes elementos quer da comunidade 
escolar, quer de outras instituições 
locais assistiram à palestra, promo-
vida pelo Departamento dos Servi-
ços Especializados de Apoio Educa-
tivo, compreenderam melhor este 
projeto, que é já de âmbito mundial, 
e partilharam do sonho do mentor 
empenhado. Este acredita poder 
ajudar muitos dos que sofrem da 
alteração congénita, associada ao 

cromossoma X, que resulta numa in-
capacidade para distinguir algumas 
cores e que afeta 10% da popula-
ção masculina mundial. Transportes, 
hospitais, marcas de lápis, tintas ou 
cerâmicas já estão a utilizá-lo e as 
escolas e bibliotecas juntam-se à ini-
ciativa que pode melhorar a vida de 
muitos alunos. 
Miguel Neiva tem como objetivo 

envolver cada vez mais instituições 
na causa ColorAdd, que nasceu da 
sua dissertação de Mestrado, na 
Universidade do Minho, mas que ul-
trapassou os limites de uma simples 
tese, uma vez que nenhuma outra 
ferramenta, em todo o mundo, pro-
curou diminuir os efeitos do dalto-
nismo. Isto valeu ao ColorAdd de 

Música celestial INCE 
Se há uma área cultural que em Esposende tem tido 

êxito, nestes últimos anos, é, indubitavelmente, a que 
diz respeito à música. Um êxito sustentado, naquilo que 
há de melhor, nas chamadas parcerias, que nos orgulha 
e nos tem brindado com excelentes atuações de verda-
deiros talentos, diria mesmo de virtuosos executantes. 
Mestres e alunos! 
No passado dia 21, assistimos a um concerto dos « Pe-

quenos Cantores», que nos deixou, mais uma vez, en-
cantados, pelo reportório, pela harmonia, pela devotada 
dedicação da Profa. Helena Venda Lima, conforme é noti-
ciado noutro espaço deste jornal. Já os tínhamos ouvido 
na Casa da Música, numa atuação memorável e agora 
rendemo-nos a tanta qualidade. 
Também no dia, 22, da parte de tarde, assistimos a um 

recital de violino e piano, promovido por uma jovem asso-
ciação cultural, a " NICE" (Núcleo de Intervenção Cultural 
de Esposende), constituída por jovens do nosso concelho, 
que pretende proporcionar as condições para que os cria-
tivos possam expressar os seus trabalhos, potenciando o 
envolvimento da população. Desta vez, foi no Auditório 
Rodrigues Sampaio, numa récita musical que envolveu 
o público na sonoridade incontornável de compositores 
como J. Brahms, J. S. Bach, Paganini e H. Wieniawsky. 

sível: o início de acúmulo de seixos 
e gradual diminuição de areia. (Cada 
vez mais o mar se aproxima das resi-
dências, existe menos areia). A praia 
com esta obra foi destruída e, para 
piorar a situação, a agitação maríti-
ma deste ano, muito forte, completou 

o cenário demolidor. Na época, 
1993, Alberto Figueiredo, pre-
sidente da Câmara Municipal 
de Esposende, disse ao Farol 
de Esposende "vamos aguardar 
mais um ano, se a situação se 
mantiver naturalmente terá que 
ser estudada uma solução". Na 
opinião do Presidente, os espo-
rões construídos no Castelo do 
Neiva e Porto de Viana do Cas-
telo, provocaram na parte sul a 
ausência de areia, isto também 

aconteceu na praia das Pedrinhas e 
Apúlia. A verdade é que a praia de 
Guilheta hoje não existe. Até agora 
nada de especial foi realizado. 

ma de Viana do Castelo/Esposende, a 
Proteção Civil e a GNR de Esposende 
que tomou conta da ocorrência. O 
corpo, identificado por familiares foi 
transportado para o Instituto Medici-
na Legal de Viana do Castelo. 

Marinhas 
Miguel Neiva um lugar no Pavilhão 
de Portugal na Expo Xangai 2010 - a 
convite do Centro Português çle De-
sign e do IAPMEI -, a participação 
no próximo Innovation Festival, em 
Tallinn, ou a nomeação pela revista 
brasileira "Galileu" como uma das 40 
ideias que vai melhorar o mundo. No 
mesmo país, de onde têm surgido 
vários contactos para a implementa-
ção do ColorADD, já se fala mesmo 
num projeto- lei para a sua inclusão 
nos semáforos. Em resultado desta 
palestra, o Agrupamento de Escolas 
das Marinhas vai implementar este 
código nas suas bibliotecas escola-
res, sendo posteriormente alargado 
a outros espaços. 

As solistas foram as violinistas Ana Rita Pires e a nossa 
bem conhecida e talentosa Ana Madalena Ribeiro, tendo 
a primeira atuado a solo e a segunda sido acompanhada 
pela pianista Olga Vasilyeva, As três, briosas profissio-
nais, com créditos cada vez mais firmados nos contex-
tos nacional e internacional, estiveram à altura dos seus 
pergaminhos, oferecendo-nos uma portentosa atuação, 
retribuída por prolongadas salvas de palmas 
No domingo, dia 23, e igualmente divulgado noutro tí-

tulo desta edição, também numa louvável e julgo que pio-
neira parceria, entre a Escola da Música e a Santa Casa da 
Misericórdia de Esposende e no âmbito da programação 
do Musicórdia - Temporada de Música, o "Ars Vocalis", 
que, sob a direção da " maestrina" Helena Venda Lima, 
executou magistralmente o seu reportório intitulado " Pa-
lavras Divinas". A.Capela da Misericórdia, que, apesar das 
suas dimensões, em termos de enquadramento se presta 
lindamente para o efeito, estava mais uma vez, a abarro-
tar. São momentos destes, de grande elevação cultural (e 
espiritual!), que nos fazem esquecer as agruras de uma 
vida, cada vez mais difícil e de futuro duvidoso. Bem ha-
jam os promotores, apoiantes e executantes de tais even-
tos, que nos proporcionam tardes e noites destas! 
José Felgueiras 
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cu Coro de Pequenos Cantores de Esposende 
-o _apresentou 0 disco "Mudam-se os Tempos" 
- 
CU No passado dia 21 do mês corrente, no Auditório Municipal de Esposende completamente lotado, o Coro de Pequenos Cantores de 
• r— Esposende (CPCE) apresentou o seu primeiro disco, intitulado "Mudam-se os Tempos". 
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A edição deste trabalho dis-
cográfico insere-se no âmbito 
dos princípios estruturantes 
que presidiram à criação do 
projeto que, recorde-se, nas-
ceu e começou a dar os pri-
meiros passos em 2009, por 
vontade e empenho da Câmara 
Municipal e da Escola de Mú-
sica de Esposende, entidade 
tutelada pela Zendensino, Co-
operativa que, no concelho de 
Esposende, muito tem feito, 
faz e fará, certamente, em prol 
da qualidade do ensino, regular 
e/ou artístico, fazendo forma-
ção e informação numa área 
abrangente, designadamente, 
nos domínios da educação, do 
ensino, da cultura, da soda-
lização, enfim, dando o seu 
contributo para a formação in-
tegral dos cidadãos, sendo dis-
so prova evidente a "vida" do 
Coro de Pequenos Cantores de 

Esposende. 
Na sua intervenção, a verea-

dora da Educação e Cultura da 
Câmara Municipal expressou 
o orgulho e o reconhecimento 
do Município pelo tra-
balho do CPCE e pela 
edição deste trabalho 
discográfico. Jeque-
line Areias realçou a 
qualidade e excelência 
do Coro, que classifi-
cou como "a joia cul-
tural do concelho de 
Esposende", acrescen-
tando que o grupo é um 
verdadeiro embaixador 
do Município em terri-
tório nacional e, a par-
tir de agora, além-fron-
teiras. A Vereadora assegurou 
que o Município vai continuar a 
apoiar o projeto de elevado va-
lor cultural, educativo e social. 
Por sua vez, o diretor peda-

gógico da Escola de Música de 
Esposende manifestou o or-
gulho que representa para a 
Escola poder desenvolver este 
projeto, agradecendo a todos 

tes na sala. 
O excelente concerto foi ma-

gistralmente dirigido pela di-
retora de coro, Helena Venda 
Lima e contou com a participa-

ção de Ana Sousa ( pia-
no) e Diogo Zão ( piano 
e órgão). O CPCE inter-
pretou grande parte do 
repertório que integra o 
disco, intercalado com 
intervenções dos convi-
dados, nomeadamente 
a Professora Doutora 
Elisa Lessa, do Depar-

, tamento de Música da 
Universidade do Minho, 
e o compositor Osvaldo 
Fernandes, que não se 
cansaram de enaltecer 

o notável trabalho desenvolvi-
do pelo CPCE em tão curto es-
paço de tempo. 
A terminar as intervenções, 

em representação dos pais e 

os que para ele têm contribu-
ído, e recordando os respon-
sáveis políticos e pedagógicos 
pela fundação da Escola de Mú-
sica, alguns dos quais presen-

Associação Comercial e Industrial de Barcelos 
TERTÚLIA RUGAS 
A ACIB-Cultura realiza hoje, dia 28, 

pelas 21.00h a tertúlia " RUGAS", no 
Salão Nobre da ACIB, em Barcelos. A 
sessão é dedicada à discussão da ve-
lhice e da doença de Alzheimer, sendo 
dinamizada pela Dr.a Élia Baeta, neuro-
logista no hospital de Viana do Caste-
lo, com formação em neurolisicologia e 
que se dedica há muitos anos ao estudo 
das demências. Esta iniciativa é mais 
um momento com que a ACIB contri-
bui para a discussão das problemáticas 
da atualidade, vocacionando-a para a 
comunidade em geral, mas também 
atendendo à necessidade de espaços 
dedicados aos profissionais que direta-
mente intervêm no domínio da saúde e 
do setor social, enquanto agentes nas 
instituições que acolhem e assistem 
pessoas idosas, bem como às famílias 
que fazem frente às dificuldades apor-
tadas pela doença. . 
A Tertúlia partirá da exibição de al-

guns extratos do filme Rugas, realiza-
da por Ignacio Ferreras, que deu mote 
para o nome desta iniciativa. Os partici-
pantes serão instigados a refletir sobre 
os preconceitos que abarcam a socie-
dade em geral, mas também sobre a 
inevitabilidade do envelhecimento, que 
assiste às sociedades. Com suporte na 
ilustração visual, os presentes assisti-
rão ainda à interpretação de textos po-
éticos pelo Clube de Poesia, a respeito 
da doença em concreto e do envelheci-
mento em geral. Após estes breves mo-
mentos introdutórios, seguir-se-á a in-
tervenção da convidada, Dra Élia Baeta, 
apresentando aos presentes as noções 
teóricas e práticas da problemática, 
refletindo acerca das possibilidades de 
tratamento e estratégias para lidar com 
o problema. Releva-se o facto de, mais 
uma vez, a ACIB se preocupar com a 
organização de espaços e de momen-
tos de aprendizagem e de promoção da 
cidadania. 
A participação é livre e gratuita, mas, 

por limitação de lugares, sugere-se a 
inscrição através dos meios existen-

tes ao dispor para esse efeito: e-mail: 
acib@acibarcelos.pt; telefone: 253 821 
935. 

ACIB E BANCO SANTANDER TOT-
TA MUDAM A ENCONTRAR E A FA-
ZER NEGÓCIO 
No passado dia 24 de Fevereiro, de-

correu, no auditório da Câmara Mu-
nicipal de Barcelos, um Seminário/ 
Workshop, promovido pela ACIB e o 
Banco Santander Totta, tendo sido 
abordadas, de entre outros items, as 
problemáticas, apoios e resoluções da 
atividade exportativa e expansão inter-
nacional das empresas, como forma de 
promover o incentivo das mesmas. Os 
temas basilares concentraram-se nas 
perspetivas de mercado cambial, na 
apresentação do portal Santander Tra-
de, nas soluções de negócio internacio-
nal do Santander e nos apoios à função 
exportadora das empresas, desenvolvi-
dos e impulsionados pela ACIB. 
João Albuquerque, Presidente da 

ACIB, abriu a sessão enaltecendo os es-
forços da banca, em particular do San-
tender Totta, e evidenciou a importân-
cia do crédito e a necessidade de uma 
consciencialização da banca, quanto à 
inegável importância do papel desem-
penhado atualmente pelo crédito. João 
Albuquerque aproveitou  PUB 

a ocasião para apresen-
tar o novo Protocolo en-
tre a ACIB e o Estado 
da Baía, que objetiva a 
conquista do mercado 
brasileiro na área têxtil, 
desde dentro, quebrando 
o ciclo de taxas aduanei-
ras. Referiu ainda a ofer-
ta de recursos humanos 
qualificados que Portugal 
dispõe e que é, certa-
mente, uma mais-valia 
valorizada e reconhecida 
lá fora pelo forte know-
-how e conhecimento 
técnico e empírico que os 
nossos profissionais têm 

vindo a demonstrar. O novo programa 
de certificação da ACIB, Global Cedi-
fication, foi também exposto pelo seu 
Presidente que definiu o projeto como 
uma plataforma de negócio e de análise 
a nível fiscal, financeiro, laborai e legal 
das empresas. 
Entretanto, Cerejeira Castro, Diretor 

Coordenador da Rede Particulares e Ne-
gócios Norte do Banco Santander Tot-
ta, iniciou a sua intervenção atribuindo 
ao Santander Totta a posição invejável 
para encarar desafios de futuro de for-
ma otimista, por se tratar de um grupo 
de dimensão mundial o que o capacita 
e habilita a promover  PUB  

entre os seus clientes 
medidas favoráveis e 
adequadas assim como 
soluções de negócio in-
ternacional e de gestão 
de risco para as impor-
tações e exportações. 
Por sua vez, Ricardo 

Gestal, Responsável do 
International Desk do 
Santander Brasil, reite-
rou e demonstrou, com 
legitimidade e conhe-
cimento na matéria, a 
atividade desenvolvida 
pelo Banco em "terras 

APRENDA A TOCAR 
CONCERTINA 

CONTACTOS: 
965 040 985 ou 253 987 049 

E-mail: quim.morgado®gmail.com 

encarregados de educação, 
Isabel Rocha agradeceu à Câ-
mara Municipal por propor-
cionar esta oportunidade ím-
par às crianças do concelho 
de Esposende, assim como à 
Escola de Música, pela forma 
como tem proporcionado às 
crianças aprendizagens muito 
enriquecedoras. Isabel Rocha 
fez também um agradecimento 
aos profissionais da Escola de 
Música que mais diretamente 
colaboram no projeto, desta-
cando a diretora de coro, He-
lena Venda Lima, e o diretor 
pedagógico, Carlos Pinto da 
Costa, alvo de homenagem. 
O evento contou com a co-

laboração, ao nível da produ-
ção, gestão de sala, captação 
vídeo, áudio e fotográfica, do 
Núcleo de Intervenção Cultural 
de Esposende. 

de vera cruz". 
Em jeito de conclusão, o Presidente 

da ACIB deixou uma mensagem de fe-
licitação a todos os que têm demons-
trado uma atitude de coragem ao con-
tinuar a abrir portas ao mercado de 
trabalho. Reforçou o papel da ACIB, 
mostrandp-se recetivo a novos desa-
fios e propostas que marquem positi-
vamente uma melhoria e uma evolução 
no trabalho desenvolvido por toda a 
equipa ACIB. " Para quem gere a ACIB, 
as vossas (empresários) preocupações 
são as nossas preocupações", concluiu 
João Albuquerque. 

Santa Casa da gilisen"córdia de Esposende 

EDITAL 

CONVOCATÕRIA 

— ALBERTO FRANCISCO BARROS BERMUDES, Presidente da Mesa da 

Assembleia Geral da Santa Casa da Misericórdia de Esposende:  

— CONVOCO, nos termos do art.° 30°, n° 1 e nas condições previstas no n° 2 

do art.° 29° do Compromisso da Irmandade, a Assembleia Geral Ordinária da 
Misericórdia, a realizar no próximo dia 28 março de 2014, pelas 21:00 horas, 

Salão Nobre da Misericórdia, sito no Largo Dr. Fonseca Lima, nesta cidade, com 

a seguinte ordem de trabalhos: 

1 — Leitura da ata da última assembleia geral. 

2 — Apreciação e votação do relatório de atividades e contas de gerência de 2013. 

3 — Outros assuntos de interesse para a Irmandade. 

4 — Delegar na Mesa a competência para redigir a ata de assembleia. 

— Se, no dia e hora, designados não estiver presente o número de Irmãos 

previsto no n° 1 do artigo 28° do Compromisso, a Assembleia Geral terá inicio 

meia hora mais tarde, com qualquer número, de harmonia com o n° 2 do mesmo 

artigo. 

-- Para constar e devidos efeitos se publica o presente edital — convocatória, 

que vai ser igualmente afixado nos locais públicos consuetudinários.  

Esposende e Irmandade da Santa Casa da Misericórdia, 24 de fevereiro de 2014 

O Presidente da Mesa da Assembleia Ger 
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>> FUTEBOL 
CAMPEONATOS DISTRITAIS DA 

A.F. DE BRAGA - PRÓ-NACIONAL E 
DIVISÃO DE HONRA SENIORES 
No campeonato Pró Nacional da 

A. F. de Braga, à 24.a jornada, o 
facto mais digno de registo é o de a 
ADE ter, finalmente, deixado a " lan-
terna vermelha", embora se mante-
nha entre as equipas que se e nos 
lugares de despromoção, ocupan-
do o 17. 0 lugar, somando agora 16 
pontos. Por sua vez, o F.C. de Mari-
nhas, não tem sido feliz nas últimas 
jornadas, baixou três lugares, ocu-
pando agora 013. 0 lugar, continu-
ando com 27 pontos. Na Divisão de 

Honra, o Forjães S. C. está em 5. 0 
lugar, com 38 pontos, enquanto a 
U.D. de Vila Chã mantém-se na 9.a 
posição, somando 30 pontos. 
> Pró-Nacional 
23.a Jornada 
Esposende, 2 - Marinhas, 1 
24.a Jornada 
Esposende, 2 - Taipas, 2 
Serzedelo, 3 - Marinhas, 1 
Próximos jogos: 
25.a Jornada 
Esposende - Serzedelo 
Marinhas - GD Travassós 
26.a Jornada 
Esposende - Celoricense 
Vieira - Marinhas 

PIRO [ [ [ mim 
FORUM 
ESPOSENDENSE 

Forum Esposendense 
Associação Cívica para o 

Desenvolvimento e Progresso do 
Concelho de Esposende 

Instituição de Utilidade Pública 

INFORMAÇÃO 

Informa-se todos os associados da Associação' Forum Esposendense, que a Assembleia 
Geral Eleitoral marcada para o próximo dia 1 de Março de 2014 fica sem efeito. 

Esposende, 26 de fevereiro de 2014 

O Presidente da Assembleia Geral 

(António de Almeida Miquelino) 

MOI [I [I mirim 
FORUM 
ESPOSENDENSE 

Forum Esposendense 
Associação Cívica para o 

Desenvolvimento e Progresso do 
Concelho de Esposende 

Instituição de Utilidade Pública 

CONVOCATÓRIA 

Convocam-se todos os associados da Associação Forum Esposendense, para a Assem-
bleia Geral, a realizar na sede, sita na Av.' Eng. Eduardo Arantes de Oliveira - Estação 
de Socorros a Náufragos, em Esposende, no dia 08 de Março de 2014 (sábado), pelas 
18 horas. 
Esta assembleia funcionará 30 (trinta) minutos mais tarde, com qualquer número de 

associados, se àquela hora não houver número suficiente, com a seguinte ORDEM DE 
TRABALHOS: 

1.° Apreciação e Votação do Plano e Orçamento para o ano de 2014; 

Esposende, 26 defevereiro de 2014 

O Presidente da Assembleia Geral 

(António de Almeida Miquelino) 

o Concelh 

> ESPOSENDE 

Restaurante "Bom Fim" 
Rua de S. João 
4740 Esposende 
253 962 407 
Descanso segunda-feira 

Esposen' 

> PALMEIRA DE FARO 

Restaurante "Bom Fim 2" 

Rua 25 de Abril, no 70 

4740-593 Palmeira de Faro 

253 962 421 

Descanso segunda-feira (excepto nos 

meses de Julho e Agosto) 

privilégio-dá natiir'e-Zâ 

> Divisão de Honra 
20.a Jornada 
Vila Chã, 2 - Tadim, O 
Forjães, 3 - S. Veríssimo, 3 
21.a Jornada 
S. Paio D'Arcos, 3 - Vila Chã, O 
Prado, O Forjães, O 
Próximos jogos: 
22.a Jornada 
Forjães - Cabreiros 
Vila Chã - Águias de Alvelos 
23.a Jornada 
Águias da Graça - Forjães 
Carreira - Vila Chã 

CAMADAS JOVENS 
- Sub 19 (Juniores A) 
Divisão de Honra 
17.a Jornada 
Santa Maria, 2 - Marinhas, 1 
Fão, 2 - Maria da Fonte, 2 
Taipas, 4 - Esposende, 1 
18.a Jornada 
Esposende, O - Sandinenses, 1 
Brito, 2 - Marinhas, 1 
Oliveirense, 2 - Fão, 5 
Próxima Jornada: 
19.a Jornada 
Fão - Esposende 
Marinhas - Moreirense 
20.a Jornada 
Ronfe - Marinhas 
Esposende - Vilaverdense 
Palmeiras - Fão 
- Sub 17 (Juniores B) 
Divisão de Honra 
17.a Jornada 
Marinhas, 4 - Gil Vicente, O 
18.a Jornada 
Marinhas - Amigos de Urgeses a) 
a) adiado 
- Sub 15 (Juniores C) 
Divisão de Honra 
17.a Jornada 
Desp.Ases S.Jorge, O Marinhas, 5 
18.a Jornada 
Maria da Fonte, 2 - Marinhas, O 

>> ANDEBOL 
NACIONAL DA I DIVISÃO 
Apesar de ter sofrido duas derro-

tas, na sua deslocação à Madeira, a 
equipa sénior da Juventude de Mar, 
sob o comando técnico de Paulo 
Martins, tem agora e apenas duas 
jornadas para, com duas vitórias, 
garantirem, nesta fase, a manuten-
ção no escalão máximo do andebál 
feminino, no escalão sénior. Espera-
-se e deseja-se a obtenção de dois 
resultados que garantam às jovens 
e valorosas atletas da Juventude de 
Mar a sua continuação no Campeo-
nato Nacional da I Divisão 

PUB 

19.a Jornada 
CS Madeira, 26 - Juv. Mar, 16 
20.a Jornada 
Madeira SAD, 32 - Juv. Mar, 13 
Próximos Jogos: 
Juv. Mar - Assomada (8/03) 
C. Vela Tavira - Juv. Mar ( 16/03) 

>> HÓQUEI EM PATINS 
NACIONAL DA 3.a DIVISÃO 
Realizaram-se mais duas jorna-

das, para o campeonato Nacional 
da 3a Divi-,são, em Hóquei em Pa-
tins, e o HC Fão sofreu uma derro-
ta, com muita influência da arbitra-
gem, que prejudicou os fãozenses, 
e conquistou uma expressiva vi-
tória, frente à sua congénere dos 
Açores. Face aos dois resultados, o 
HC Fão mantém-se no 3. 0 lugar da 
tabela classificativa. 
CCD Ancorense, 5 - HC Fão, 3 
HC Fão, 13 - HC Ponta Delgada, 1 

TAÇA DE PORTUGAL 
Após a realização do sorteio para 

mais uma eliminatória da Taça de 
Portugal, em hóquei em patins, 
a equipa do HC Fão vai receber e 
defrontar a equipa da Juventude 
Pacense, que milita no campeona-
to Nacional da 2a Divisão - Zona 
Norte. Este jogo que está agendado 
para o dia 15 de março, e terá lugar 
no Pavilhão Municipal de Fão. 

>> CANOAGEM 
JOÃO RIBEIRO RENOVA COM O SL 

BENFICA ATÉ 2016 
João Ribeiro, o canoísta de 

Esposende, renovou, no passado 
dia 13 do corrente, o contrato com 
o Sport Lisboa e Benflca, com efei-
tos até 2016. Esta renovação junta-
-se à da Teresa Portela, que foi con-
cretizada recentemente, conforme 
também noticiámos. 

>> KARATÉ 
JONINHAS VILAR CONQUISTA 

HONROSO 2. 0 LUGAR NO OPEN IN-
TERNACIONAL NPK 
Depois de ter participado, por 

convite, no estágio de karaté de 
competição dinamizado pelo Árbi-
tro Mundial - WKF e Árbitro Euro-
peu - EKF, Joaquim Fernandes, que 
teve lugar em Espinho, no passado 
dia 16 de fevereiro, agora o jovem 
e valoroso fangueiro e karateca da 
AKA de Apúlia, Joninhas Vilar, par-
ticipou, em Paços de Ferreira, no 
Open Internacional NPK, organi-
zado pela Federação Nacional de 

Karaté de Portugal, 
  tendo conquistado 

Associação Humanitária de 

Bombeiros Voluntários de Esposende 
r.~0 1891 

Of mal de Ordem de Sereenerefeceo 

CONVOCATÓRIA 

ASSEMBLEIA GERAL 

Nos termos do ng 1 do Art9. 489 e usando da competência que me é conferida pela 

alínea b) do Artg 44. e para os fins consignados da alínea c) do n9 2 do Art9 472 dos 

Estatutos da Associação Humanitária de Bombeiros Voluntários de Esposende, convoco a 

Assembleia Geral desta Associação para uma reunião ordinária a ter lugar pelas 20,30 

horas do dia 21 de Março de 2014 (Sexta-feira) para dar cumprimento à seguinte 

ORDEM DE TRABALHOS 

1 - Leitura, discussão e aprovação da ata da Assembleia anterior; 

2 - Apresentação, discussão e votação dos Relatório e contas e do Parecer do Conselho 

Fiscal relativos ao ano de 2013; 

3 - Outros Assuntos. 

NOTAS: 
1 - Se à hora mareada não estiver presente a maioria dos Associados, a reunião 

Iniciar-se-á 30 minutos mais tarde, em segunda convocatória, com qualquer número (n9 3 

do Art9. 499). 

O PRESIDENTE DA ASSEMBLEIA GERA (......,, 

rrt  
(Dr. José Francisco Brós Marques) 

Esposende, 10 de Fevereiro de 2014 

um brilhante 2. 0 lu-
gar, na sua categoria 
de Juvenis. A prova 
contou com os me-
lhores atletas nacio-
nais e alguns de re-
nome internacional, 
num total de perto 
de mil karatecas, de 
diversos países eu-
ropeus, que pisaram 
o pavilhão Rota dos 
Móveis, em Paredes 
- Paços de Ferreira. 
Por tal exigência e 

qualidade dos adver-
sários, é sem dúvida 
mais uma prestação 
brilhante do jovem 
karateca fangueiro, 
que defende o em-
blema da AKA. 
Fonte: Novo Fangueiro 
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ACIB proporciona 
a concretização de 
projetos inovadores a 
15 novas empresárias 
A ACIB - Associação Comercial e Industrial 

de Barcelos, iniciou mais um projeto de Em-
preendedorismo Feminino, destinado a 15 mu-
lheres que pretendem lançar-se, a curto prazo, 
no mundo dos negócios e criar o auto emprego. 
Num contexto com índices crescentes de 

desemprego e desigualdades sociais, é funda-
mental a concretização de projetos inovadores, 
bem estruturados e sustentados em modelos 
de negócio orientados para o resultado. Neste 
ambiente, as empreendedoras serão reconhe-
cidas como agentes de mudança e estrategas 
que criam novas formas de gestão as quais 
serão aplicadas aos seus negócios. O objeti-
vo deste projeto incide sobretudo no apoio à 
consolidação de micro e pequenas empresas, 
por forma a favorecer o auto emprego, por via 
de um reforço das competências ao nível da 
gestão empresarial, com base na determina-
ção, auto confiança, capacidade de liderança, 
negociação e gestão. 

•Este Projeto prevê um conjunto de ativida-
des complementares essenciais para a conso-
lidação e formalização das ideias de negócio. 
Serão realizadas 194 horas de formação em 
Igualdade de Género, Relações Interpessoais e 
Liderança, Gestão Comercial e Marketing; Ges-
tão Financeira e Fiscal; Gestão Negociai e Ban-
cária; Gestão da Qualidade, Ambiente e SHST 
e Tecnologias da Informação e da Comunica-
ção. Seguir-se-á o apoio na elaboração do pla-
no de negócios a constituição da empresa e a 
consultoria de apoio à consolidação do negócio. 
Poderão contar com uma bolsa de mentores, 
com elevada experiência na área de negócio de 
cada empresa constituída, e ainda de possíveis 
investidores. Participarão numa rede de irifor-
mação e conhecimento com partilha de negó-
cio, informação à atividade empresarial, opor-
tunidadeÇde negócio, entre outros. Será ainda 
atribuído um prémio à melhor ideia de negócio, 
ou seja, às empreendedoras que ostentem os 
projetos mais inovadores e aplicáveis ao de-
senvolvimento socioeconómico da região. Cada 
empresa terá acesso a um prémio no apoio fi-
nanceiro ao arranque no valor de 5.030,64C. 
Acesso ao microcrédito em condições muito 
vantajosas. Apoio à elaboração de candidatu-
ras para investimento, formação dos ativos, 
formação técnica, etc. 
O projeto é totalmente financiado. Parabéns 
a estas 15 empreendedoras que brevemente 
serão empresárias de sucesso e que iniciam 
assim o seu percurso de vida. 

PUB 

FAZER O 12.° ANO É NA ACIB 

tens entre 14 e 24 anos e queres 
r ter o 12.° Ano e uma profisso? 

Técnico/a de Vendas 

Técnico/a Comercial . 

Técnico/a de Electrónica e Telecomunicações 

Técnico/a de Mecatrónica Automóvel 

Técnico/a de Informática - Instalação e 

Gestão de Redes 

.,TEL. 253818120 , 
cenirofonnacao@acibartelos.pt 
www.aelbarcelos.pt 

a 

1 
Associação Comercial e 
Industrial de Barcelos 

Projeto cofinanciado pelo ESE através do POPH: 

GOVERNO DE 
PORTUGAL 

4 

MINISTERIO DA SOUOARIEDADE, 
EMPREGO E SEGURANÇA SOCIAL PO (Du 

(ANUIREI E COSEER. 

^ 
QUADRO 
DE REFERENCIA 
ESTRATEGICO 
NACIONAL GOVERNO DA REPURUCA 

PORTUGUESA 

REGALIAS 

Bolsa de Profissionalização 

41,92€ por mês 

Subsídio de Alimentação 

4,27€ por dia 

Bolsa para Material de Estudo 

155,00€ (escalão 1) 

+ Materiais 

Oferecidos 

UNIÃO EUROPEIA 
Fundo Social Europeu 

4 . Subsídio de 

Transporte 

CURSOS DE APRENDIZAGEM 
Formar Jovens para um Emprego Qualificado 

11115, 

41fr 
IEFP 

INSTITUTO DO EMPREGO E 
FORMAÇÃO PROFISSIONAL 

er~.14:11:•P(*;:-.,T0-1e4,4.'.W4..5 • 

Rua Conde de Castro, n° 14 - 4740-238 Esposende 
geral@pontodecoplas.com 1 253 968 342 


